
Игрокам 
подгонят 
скорый
В Китае нашли 
смысл в магистрали 
Суйфэньхэ—Владивосток

Китай, оценивший строительство 
180 км высокоскоростной маги-
страли (ВСМ) между Суйфэньхэ 
и Владивостоком в $7 млрд, счи-
тает проект рентабельным. По 
данным ”Ъ“, плановая загрузка 
ВСМ — до 5,5 млн человек, и для 
этого каждый житель Владивос-
тока должен проехаться по маги-
страли девять раз в год. Но, как 
говорят источники ”Ъ“ и экспер-
ты, проект лоббирует китайская 
сторона и одним из инвесторов 
выступит игорная корпорация 
Naga Corp. Для Пекина ВСМ — 
это не только загрузка своих 
предприятий, но и способ вывез-
ти китайских клиентов в игорные 
зоны во Владивостоке.

Китай подтвердил рентабель-
ность строительства ВСМ между 
приграничным городом Суйфэнь-
хэ и Владивостоком, рассказал 21 ав-
густа вице-премьер, полпред прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев. Заявле-
ние было сделано в Даляне на заседа-
нии российско-китайской межправ-
комиссии по сотрудничеству и раз-
витию Дальнего Востока и Байкаль-
ского региона РФ и Северо-Востока 
КНР (господин Трутнев — сопредсе-
датель комиссии).

Магистраль — часть ВСМ от Вла-
дивостока до Муданьцзяна, располо-
женного западнее Суйфэньхэ. Согла-
шение о намерениях по финансиро-
ванию ТЭО этой ВСМ в апреле под-
писали Агентство Дальнего Востока 
по привлечению инвестиций и под-
держке экспорта и China Railway 
Donfang Group. Строительство трас-
сы оценивалось в $12 млрд.

ВСМ Владивосток—Суйфэньхэ 
длиной 181 км обойдется, по сло-
вам Юрия Трутнева, в $7 млрд. «Ки-
тайская компания на сегодняшний 
день разработала практически пол-
ностью ТЭО»,— сообщил чиновник, 
назвав его «достаточно глубоким». 
«Они посмотрели все очень детально 
и пришли к выводу, что строительст-
во ВСМ рентабельно»,— заявил он.
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Имеющий слушания да услышит
За политику в отношении России сенаторы похвалили Госдепартамент  
и осудили Дональда Трампа 

Сегодня в США, как ожидается, вступит 
в силу пакет антироссийских санкций 
в связи с отравлением в британском Сол-
сбери экс-полковника ГРУ Сергея Скри-
паля и его дочери. Новые, еще более 
жесткие ограничительные меры, ожида-
ются осенью. Эти санкции были разрабо-
таны администрацией Дональда Трампа. 
Несмотря на это американские законода-
тели по-прежнему упрекают главу Белого 
дома в чрезмерном дружелюбии по отно-
шению к Москве. Вчера сразу в двух ко-
митетах Сената прошли слушания, на ко-
торых представители Белого дома были 
вынуждены защищать Дональда Трампа. 
Но в том, что президент и его админист-
рация придерживаются единой позиции 
по российскому вопросу, сенаторов они 
так и не убедили.

Президент и его администрация
Слушания по «российской угрозе» прошли вче-
ра одновременно в двух сенатских комите-
тах — по международным отношениям и по 
банковским делам. В первом за действия и заяв-
ления Дональда Трампа и его администрации 
отчитывались помощник госсекретаря по де-
лам Европы и Евразии Уэсс Митчелл и помощ-
ник министра финансов Маршалл Биллинг-
сли. Сенаторы неоднократно задавали им в раз-
ных формулировках вопрос: можно ли гово-
рить о существовании единой внешней поли-
тики США на российском направлении, ведь 
действия Госдепартамента и Минфина нередко 
противоречат заявлениям Дональда Трампа на 
пресс-конференциях и в Twitter?

Так, сенатор-демократ Роберт Менендес 
вспомнил о рабочей группе с участием пред-
ставителей бизнеса двух стран, о создании ко-
торой было объявлено по итогам хельсинкско-
го саммита лидеров РФ и США Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа 16 июля. По мнению 
сенатора, речь, наоборот, должна идти об уси-
лении давления на Москву — и в этой связи, на-
пример, недопустимо то, что обновления аме-
риканского черного списка российских оли-
гархов и бизнесменов не было аж с 6 апреля. 
В своем выступлении господин Менендес — 
один из наиболее ярых критиков Москвы — 

говорил о недопустимости ведения американ-
скими компаниями бизнеса с РФ, поясняя: Мо-
сква продолжает вмешиваться в американские 
избирательные процессы, поддерживать ре-
жим сирийского лидера Башара Асада и иран-
ские «прокси-силы», преследовать оппозицию 
и «врагов режима», дестабилизировать ситуа-
цию в соседних странах. 

Сенатор Крис Мёрфи отвлекся от внешнепо-
литической повестки, чтобы обвинить Дональ-
да Трампа в наступлении на свободу СМИ «в ду-
хе периода правления Сталина». «Атакуя свобод-
ную прессу, Дональд Трамп делает подарок Рос-
сии»,— заявил он. Но при этом похвалил при-
сутствовавших в зале представителей админис-
трации. «Мы должны игнорировать то, что гово-
рит президент, и обращать внимание на то, что 
делает Госдепартамент. В США сейчас есть две 
внешние политики»,— отметил Крис Мёрфи.

«Я не согласен с этим. Между админист-
рацией и президентом различий нет»,— па-

рировал Уэсс Митчелл. Но сенаторов, похо-
же, не убедил. 

«Политика Дональда Трампа вовсе не яв-
ляется дружественной в отношении России, 
хотя во время предвыборной кампании он 
и говорил, что хотел бы наладить отношения 
с Москвой»,— напомнил 

”
Ъ“ эксперт Россий-

ского совета по международным делам Иван 
Тимофеев. По его мнению, заявления сенато-
ров — это «троллинг Трампа, которого на Ка-
питолийском холме не любят».
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Авиация жалуется 
на беспилотность
Отрасль требует все новых летчиков

На фоне роста авиаперевозок и усиле-
ния борьбы Росавиации с негосударст-
венными учебными заведениями авиа-
компаниям РФ стало не хватать пилотов. 
Дефицит составляет 300–500 коммер-
ческих пилотов в год, а число выпуск-
ников и уровень их образования ави-
акомпании не устраивают. Отрасль 
предложила Минтрансу не препятство-
вать подготовке летного состава в част-
ных учебных центрах и валидировать 
зарубежные свидетельства пилотов. 
Но в Росавиации настаивают на усовер-
шенствовании государственных образо-
вательных стандартов и выступают про-
тив упрощенной подготовки пилотов.

Ассоциация эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) направила в Минтранс 
предложения по решению проблемы де-
фицита летного состава. Авиакомпаниям 
не хватает 300–500 пилотов в год, выпуск-
ников госучреждений недостаточно, сказа-
но в письме. В Минтрансе 

”
Ъ“ подтвердили 

его получение. 
Подписавший письмо президент АЭВТ 

Владимир Тасун предложил увеличить на-

бор пилотов в учебные заведения граждан-
ской авиации до 1,2–1,5 тыс. человек в год. 
По данным Росавиации, в 2017 году в них 
поступило 935 человек, выпуск пилотов 
составил 817 человек. В АЭВТ считают, что 
«поддержка лозунга» о подготовке авиапер-
сонала, в том числе пилотов, только в го-
сударственных учебных заведениях «мо-
жет нарушить закон о конкуренции», о чем 
предостерегала ФАС. Ассоциация призвала 
Минтранс не препятствовать первоначаль-
ной подготовке коммерческих пилотов на 
базе авиационных учебных центров (АУЦ) 
при авиакомпаниях. Могла бы помочь и ва-
лидация иностранного свидетельства ком-
мерческого пилота «без надуманных огра-
ничений» Росавиации, а также сертифика-
ция зарубежных учебных заведений.

Сейчас авиаперсонал учат в государствен-
ных вузах в Петербурге и Ульяновске и в че-
тырех училищах, АУЦ готовят частных пи-
лотов и могут переобучать с одного типа са-
молета на другой, о чем Росавиация выдает 
свидетельства.

деловые новости — с9

Трем триллионам 
подбирают проекты
Правительство готовит  
план развития инфраструктуры 

Аналитический центр при правитель-
стве разработал порядок отбора про-
ектов для предусмотренного майским 
указом комплексного плана развития 
магистральной инфраструктуры. Пока 
фильтры первого этапа отбора не прош-
ла почти половина от общего числа заяв-
ленных проектов. Оптимальным в усло-
виях ограниченного объема бюджетных 
средств в центре считают составление 
набора проектов с общей суммой бюд-
жетного финансирования в 3 трлн руб.— 
это примерно соответствует предпола-
гаемому объему Фонда развития. 

Аналитический центр (АЦ) при прави-
тельстве разработал методику отбора про-
ектов для включения в комплексный план 
развития магистральной инфраструктуры. 
Такой план, согласно указу президента, дол-
жен быть утвержден до 1 октября. Он при-
зван обеспечить в 2024 году развитие транс-
портных коридоров «Запад—Восток» и «Се-
вер—Юг», а также повысить «уровень эконо-
мической связанности» территории РФ. 

Как пояснил 
”
Ъ“ руководитель АЦ Влади-

слав Онищенко (назначен на эту должность 
вчера, с мая 2018 года был исполняющим 
обязанности), подготовленная методика 
уже одобрена на одном из совещаний у ви-
це-премьера Максима Акимова. При этом, 
добавляют в центре, Минэкономики разра-
батывает более общую методику оценки со-
циально-экономических эффектов от реа-
лизации проектов — она будет применять-
ся не только в транспортной сфере и заме-
нит методику АЦ. 

Из документа следует, что в инфраструк-
турный план могут быть включены проек-
ты двух видов: проекты развития (те, что 
вносят прямой вклад в достижение целей 
указа и приводят к существенным измене-
ниям транспортной доступности) и проек-
ты жизнеобеспечения (если их не делать, 
работающие объекты придется закрывать 
или консервировать, здесь же — социально 
значимые объекты). 
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Правительство резко понизило 
планку отбора инвестпроектов 
с господдержкой, для которых 
замена промышленного импор-
та российской продукцией обя-
зательна. Опубликованное вчера 
постановление снизило ее со 100 
млрд руб. для ТЭКа и 10 млрд для 
прочих отраслей до 500 млн руб. 
Одновременно ведение реестра 
отобранных проектов передано 
от Минэкономики Минпромторгу, 
а участвующие в них госкомпании 
должны будут сообщать прави-
тельству не только о закупаемом, 
но и об арендуемом оборудова-
нии. Так Белый дом рассчитыва-
ет привлечь к импортозамеще-
нию большее число участников 
— крупные проекты пока чаще 
успешно уклоняются от поддер-
жки российского производства 
своими инвестициями.

Белый дом изменил правила от-
бора инвестпроектов с господдер-

жкой для импортозамещения и ве-
дения их реестра — правки внесены 
опубликованным вчера постановле-
нием правительства №949 от 16 ав-
густа. Крупные инвестпроекты с гос-
финансированием не менее 10%, 
имеющие доступ к господдержке в 
обмен на раскрытие планов закупки 
промышленного импорта, отбира-
ет комиссия Белого дома. Реестр та-
ких проектов вело Минэкономики, 
при этом расходившееся с Минпро-
мторгом в подходах к импортозаме-
щению: первое требовало пересмо-
тра утвержденной проектной доку-
ментации, второе — вмешательства 
в сам процесс проектирования (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря 2015 года).

Опубликованное вчера постанов-
ление правительства передает ре-
естр в ведение Минпромторга, а еще 
одно, также опубликованное вче-
ра (№948 от 16 августа),— актуали-
зирует перечень продукции, о пла-
нах закупок которой получатели го-

споддержки должны будут уведом-
лять ведомство: он состоит из 190 по-
зиций (расширен на 48) импортной 
номенклатуры, которую предлагает-
ся заменять аналогами российского 
производства.

В целом новая редакция правил 
и критериев отбора инвестпроектов 
смягчена в сравнении с утвержден-
ной в конце 2015 года, когда идея им-
портозамещения как ответа на санк-
ции вызывала в Белом доме энтузи-
азм. Так, снижена в соответствии с 
новой редакцией закона о закупках 
госкомпаний планка стоимости для 
отбираемых проектов — теперь она 
составляет 500 млн руб. (при таком 
объеме ФЗ-223 позволяет не раскры-
вать данные о закупках проектов в 
единой информационной системе 
закупок) — хотя изначально прави-
тельство намеревалось отбирать для 
принудительного импортозамеще-
ния только закупки в интересах ин-
вестпроектов ценой от 100 млрд руб. 

в ТЭКе и от 10 млрд руб. в прочих от-
раслях. Появилась в документе и 
минимальная планка участия фе-
дерального бюджета, ВЭБа или ФНБ 
— она составляет всего 10 млн руб. В 
инвестзатратах на такие проекты те-
перь можно учитывать покупку или 
аренду земли и расходы на демон-
таж старого оборудования, зданий 
и сооружений, хотя расходы на при-
обретение, изготовление и достав-
ку основных средств и оборудова-
ния, пусконаладочные работы и со-
здание запасов сырья и готовой про-
дукции инвестиционными более не 
считаются.

Частично, впрочем, правила уже-
сточены: так, они закрепляют за го-
скомпаниями, участвующими в ин-
вестпроектах с господдержкой, обя-
занность включать в перечни пер-
спективных потребностей (на базе 
которых и делаются предложения 
по замене импорта) любую машино-
строительную продукцию, закупае-

мую или используемую при их ре-
ализации, включая арендованную 
(аренда промышленного оборудо-
вания ранее использовалась неко-
торыми игроками для уклонения от 
внимания комиссии).

Отметим, что изменения подхо-
дов Белого дома к импортозамеще-
нию вызваны проблемами, возник-
шими в процессе принуждения круп-
ных инвестпроектов с господдер-
жкой к импортозамещению. Его по-
тенциальные участники опасались 
«непроходимых проблем, в результа-
те которых и российские поставщи-
ки ничего не поставят, и из-за грани-
цы не дадут ничего привезти», и по-
давляющее большинство курирую-
щих ведомств просили не включать 
их инвестпроекты в реестр (см. 

”
Ъ“ от 

27 января 2017 года) — в итоге вместо 
планировавшихся 2,5 тыс. проектов 
за первые два года работы комиссии 
в него попало менее десяти.

Олег Сапожков

Импортозамещение нарежут помельче
Правительство меняет правила отбора его проектов

Достижение основных целей ука-
за должен обеспечить так называе-
мый «Пакет 3000», предполагающий 
финансирование из федерального 
бюджета в размере более 3 трлн руб. 
Среди таких крупнейших проектов 
— строительство ледоколов, рекон-
струкция автодорог М5 и М7, новая 
скоростная трасса Казань—Екатерин-
бург, развитие Московского транс-
портного узла и достройка автодоро-
ги Москва—Санкт-Петербург (в пре-
делах предусмотренных средств). От-
метим, что сопоставимую сумму Бе-
лый дом и планирует потратить на 
реализацию ключевых инфраструк-
турных проектов — объем Фонда раз-

вития должен достигнуть к 2024 году 
3,5 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 июня).

Всего внесенный в Белый дом 
проект плана развития магистраль-
ной инфраструктуры включает 690 
проектов и требует 6,5 трлн руб. (из 
них 3 трлн руб. за счет федерального 
бюджета). В Минэкономики 

”
Ъ“ по-

яснили, что проект плана включает 
«большинство предложений, пред-
ставленных регионами и заинтере-
сованными ведомствами, оконча-
тельный отбор проектов еще пред-
стоит». В выборке же АЦ представ-
лены 324 проекта транспортной ин-
фраструктуры по пяти направлени-
ям — авиасообщение, автотранс-
порт, железнодорожный, морской и 
внутренний водный транспорт. По 

словам главы центра, рассматрива-
лись все проекты магистральной ин-
фраструктуры, предложенные Мин-
трансом, в перечень попали первоо-
чередные с наибольшими социаль-
но-экономическими эффектами про-
екты. Работа по формированию про-
ектов в энергетической сфере, так-
же перечисленных в президентском 
указе, все еще проводится Минэнер-
го, отмечает Владислав Онищенко.

Отбор проектов проходит в два эта-
па. Первый — экспресс-оценка соот-
ветствия проекта целям указа и сте-
пени его проработанности. На этой 
стадии проектам начисляются бал-
лы за соответствие каждому из крите-
риев. Если проект набрал больше по-
ловины от максимально возможного 

количества, он переходит во второй 
этап отбора. Есть и группа проектов, 
которые переходят на второй этап ав-
томатически,— это проекты жизнео-
беспечения стоимостью менее 1,5 мл-
рд руб. и те, что не требуют вложений 
федерального бюджета. Отметим, что 
доля не прошедших первый этап от-
бора проектов достигает практически 
половины от их общего числа.

Впрочем, в рамках второго этапа 
могут быть проанализированы про-
екты, по которым в ходе отбора по-
ступила уточненная информация. 
По итогам будут сформированы груп-
пы проектов, выделенные по соотно-
шению индекса экономического эф-
фекта и величины требуемой господ-
держки. Возможности привлечения в 

проекты внебюджетных средств бу-
дут оцениваться Российским фондом 
прямых инвестиций и Внешэконо-
мбанком. «По части проектов уже есть 
заинтересованность инвесторов, со-
глашения о намерениях, ведутся пе-
реговоры»,— заверяет господин Они-
щенко. При этом он добавляет, что по 
проектам без таких проработок будет 
проводиться дополнительная оцен-
ка, возможно высвобождение бюд-
жетных средств и перенаправление 
их на другие проекты. Если же инве-
стор так и не будет найден (или поя-
вятся внешние факторы, не позволя-
ющие включить проект в комплекс-
ный план), такие проекты могут быть 
заменены следующими по списку.

Евгения Крючкова

Трем триллионам подбирают проекты

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,16

триллиона рублей составил на 1 августа 2018 года объем госдолга субъектов РФ, сообщил вчера 
Минфин. Годом ранее на 1 августа 2017 года он составлял 2,217 трлн руб. Таким образом, за год долг сокра-
тился на 57 млрд руб. По сравнению с началом этого года объем задолженности сократился более сущест-
венно — с 2,315 трлн руб., на 155 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 авгу-
ста такова: на государственные ценные бумаги приходится 560 млрд руб., на банковские кредиты — 397 млрд 
руб., на бюджетные кредиты центра — 1,117 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 
77 млрд руб., «иные долговые обязательства» на 8 млрд руб. и долларовая задолженность в $5 млн.

ЭКОНОМИКА НАУКИ

Страны БРИКС  
разошлись  
в исследованиях 

Эксперты Института статистических 
исследований и экономики знаний 
ВШЭ опубликовали результаты 
анализа активности ученых стран 
БРИКС. Целями работы были 
изучение ландшафта НИОКР в стра-
нах сообщества, взаимодействия 
исследователей и визуализация 
этих процессов на основе данных 
базы научного цитирования Scopus 
за 2000–2015 годы.

Авторы исследования обнару-
жили, что в 2015 году на страны 
БРИКС приходилось почти 29% всех 
публикаций в Scopus против 10,7% 
в 2010 году. Больше всего обеспечил 
Китай (18%), расходы на R&D кото-
рого составляли 2,07% ВВП в 2015 
году. Второе место заняла Индия 
(5% и 0,63% ВВП соответственно), 
а третье — Россия (2,6% и 1,1% 
ВВП) и Бразилия (2,6% и 1,17% 
ВВП). Между тем столь быстрым ро-
стом доли публикаций страны БРИКС 
обязаны исключительно Китаю: 

за 2000–2015 годы число китайских 
публикаций в Scopus увеличилось в 
8,5 раза, а доля страны в общем объ-
еме — с 4,3% до 18%. В РФ рост чи-
сла публикаций начался с 2013 года 
и в 2015 году превысил уровень 2012 
года на 50,8%, но их доля (2,6%) все 
еще оставалась на 0,2 процентного 
пункта ниже, чем в 2000 году.

Что касается направлений публи-
каций (анализировались 27 предмет-
ных областей Scopus), Китай также 
лидирует в наибольшем их числе, 
в частности в химии, компьютерных 
науках, энергетике, технических 
науках, математике, химических 
технологиях. Другие страны БРИКС 
занимают высокие позиции только 
в некоторых направлениях, чаще 
привязанных к экспортной специали-
зации. Так, Индия лидирует в фарма-
цевтике и стоматологии, Бразилия — 
в ветеринарии, сельском хозяйстве 
и стоматологии, ЮАР — в социоло-
гии, искусстве, сельском хозяйстве 
и экономике, а РФ — в физике и 
астрономии, науках о Земле и других 
планетах и материаловедении. 
При этом в таких областях, как сто-
матология, подготовка медперсонала 
и ветеринария, РФ представлена 
крайне слабо.

С точки зрения цитируемости 
публикаций как показателя их 
качества, Россия выглядит слабее 
других стран БРИКС, хотя с 2010 по 
2015 год страна сделала заметный 
качественный рывок, оставив позади 
Индию (см. график). Тут областями, 
в которых РФ имеет относительное 
преимущество, являются химия, 
физика, науки о Земле, материало-
ведение и математика.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ЦИТИРУЕМОСТИ НАУЧНЫХ 
ПУБЛИКАЦИЙ В БАЗЕ SCOPUS 
(ПУНКТЫ; ВЗВЕШЕННЫЙ ПО ТЕМАМ)
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Отсутствие дискуссии на стар-
те пенсионной реформы Госду-
ма компенсирует ее широким об-
суждением на этапе подготовки 
соответствующего законопро-
екта ко второму чтению. Практи-
ческим итогом вчерашних че-
тырехчасовых парламентских 
слушаний по этой теме (см. также 
материал на стр.3) стало созда-
ние рабочей группы из депута-
тов, экспертов, представителей 
работодателей и профсоюзов, 
которые попытаются найти при-
емлемые для властей способы 
смягчения реформы. По данным 

”Ъ“, пока наиболее вероятным 
вариантом в правительстве счи-
тают сохранение льгот пенсио-
неров в нынешних границах пен-
сионного возраста и снижение 
требований к стажу отдельных 
категорий работников. 

О создании по итогам слушаний 
рабочей группы для подготовки ко 
второму чтению законопроекта о 
повышении пенсионного возраста 
объявил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. Напомним, принятый в 
первом чтении правительственный 
законопроект установил новые па-
раметры пенсионного возраста — 
65 лет для мужчин и 63 года для жен-
щин. В состав группы войдут пред-
ставители трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудо-
вых отношений, правительства, про-
фсоюзов, бизнес-объединений рабо-
тодателей, эксперты Общественной 
палаты, РАНХиГС и Высшей школы 
экономики. Уже известно, первое за-
седание пройдет в период с 30 авгу-
ста по 2 сентября. Напомним, пре-

дельный срок представления попра-
вок ко второму чтению законопроек-
та — 24 сентября.

Создание рабочей группы не оз-
начает появления возможности для 
пересмотра сути закона — как зая-
вил вчера на слушаниях глава Мин-

труда Максим Топилин, решение о 
повышении пенсионного возраста 
«давно назрело» и уже не изменится. 
Речь может идти о смягчении отдель-
ных норм проекта. Изначальный 
идеолог проводимых сейчас изме-
нений глава Счетной палаты Алек-

сей Кудрин вчера предположил, что 
власти могут пойти на изменение 
некоторых параметров реформы по-
сле обсуждения в Госдуме: «Мы ока-
зались на принципиальной развил-
ке и еще будем обсуждать концепту-
альные вопросы». 

По мнению источника 
”
Ъ“ в прави-

тельстве, наибольшие шансы на при-
нятие среди уже названных способов 
смягчения есть у предложения едино-
россов о сохранении льгот (к приме-
ру, по налогам) в границах нынешне-
го пенсионного возраста (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 21 августа). «Эти льготы фи-

нансируют регионы, и в их бюджетах 
они и так заложены на три года впе-
ред»,— говорит он. По словам источ-
ника из финансового блока прави-
тельства, перспектива также есть и у 
предложения отменить пенсионные 
преференции депутатам и сенаторам: 
«Вряд ли для кого-то из них это силь-
но снизит доходы, однако этот шаг мо-
жет иметь большое символическое 
значение для населения». 

По словам главы Научно-исследо-
вательского финансового института 
Минфина Владимира Назарова, еще 
один возможный вариант — смяг-
чение требований к рабочему стажу 
для исчисления пенсий для некото-
рых групп населения. «Это было бы 
справедливо по отношению к рабо-
чим специальностям, где начинают 
трудиться рано. Снизить на пару лет 
стаж можно было бы и для женщин 
— в зависимости от числа рожден-
ных детей»,— говорит он. 

Наконец, еще один пакет мер — 
по поддержке трудоспособности гра-
ждан старших возрастов, по словам 
источника 

”
Ъ“ в Минтруде, может 

быть обнародован правительством 
до конца сентября. Сейчас около 40% 
пенсионеров продолжают работать, 
выйдя на пенсию, примерно в тече-
ние пяти лет, но им чаще всего слож-
но найти работу, и они устраиваются 
на низкооплачиваемые рабочие ме-
ста. Также для них, по словам госпо-
дина Кудрина, в перспективе пра-
вительство могло бы вернуть прио-
становленную с 2015 года индекса-
цию пенсий. (Отметим, что эта груп-
па предложений прямо указывает на 
отсутствие связи между выходом на 
пенсию и трудоспособностью работ-
ников — такая ситуация фактически 
признана нормой в российской кон-
цепции пенсионной системы.) 

Выступивший с позиций работо-
дателей глава РСПП Александр Шо-
хин отметил, что правительство мог-
ло бы простимулировать компании 
нанимать сотрудников старшего воз-
раста — снизив для ставки страховых 
взносов (сделав их таким образом бо-
лее «дешевыми» для нанимателей). 

Правительство в набирающую 
ход дискуссию (помимо подготовки 
предложений Минтруда) пока вме-
шиваться, похоже, не намерено — по 
данным 

”
Ъ“, на ближайшее время со-

вещаний по теме пенсионного возра-
ста в Белом доме не запланировано. 
«Сейчас внимание будет сосредото-
чено на публичном обсуждении кон-
цепции индивидуального пенсион-
ного капитала, там еще есть нерешен-
ные вопросы — например, о назна-
чении единого оператора или судь-
ба пенсионных накоплений 

”
молчу-

нов“»,— пояснил 
”
Ъ“ источник в со-

циальном блоке правительства. 
Анастасия Мануйлова

Пенсии обеспечат дискуссиями
В Госдуме готовы обсуждать смягчение пенсионной реформы
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Глава Счетной палаты Алексей Кудрин полагает, что продвижение 
по пути повышения пенсионного возраста позволит к 2035 году 
увеличить реальные пенсии граждан на четверть 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Санкционный эффект
Тем временем в комитете по банков-
ским делам отчитывалась замглавы 
Минфина Сигал Манделкер. Она рас-
сказала, что «с января 2017 года по 
различным причинам администра-
ция ввела санкции в отношении 217 
российских юридических и физиче-
ских лиц». Она отметила, что санкци-
онная программа США в отношении 
России — одна из самых активных 
среди всех прочих.

«Противодействие российской 
агрессии — приоритет для Минфи-
на»,— подтвердил на слушаниях в 
соседнем зале Маршалл Биллинг-
сли. Отвечая на вопросы о последст-
виях санкций, он не стал вдаваться в 
детали, предложив провести закры-
тый брифинг. При этом представи-
тель Минфина обратил внимание на 
то, что его ведомство вчера добавило 
в список санкций по КНДР две рос-
сийские компании и шесть судов. 
Также он не исключил введения но-
вых ограничительных мер — в свя-
зи с использованием в России рабо-
чих из КНДР.

Помощник госсекретаря Уэсс 
Митчелл, говоря о последствиях 
санкций, был более конкретен. Он 
рассказал: прямые инвестиции из 
США с 2013 года снизились на 80%, 
курс рубля недавно упал до миниму-
ма 2016 года, а рейтинги Владимира 
Путина по сравнению с мартовски-
ми показателями, когда в РФ прош-
ли президентские выборы, значи-
тельно снизились. Также господин 
Митчелл заверил: благодаря ком-
плексу принятых мер вмешательст-
во РФ в электоральные процессы в 
стране сейчас меньше, чем в 2016 го-
ду, когда граждане США выбирали 
главу государства. 

 Представитель Госдепартамента 
оговорился: «Дверь для диалога явля-
ется открытой — на случай, если Пу-
тин решит сделать вызывающие до-
верие шаги в направлении конструк-
тивного пути». Мяч сейчас, отметил 
Уэсс Митчелл, на стороне России. 

Среди всех выступавших на слу-
шаниях особую позицию занял се-
натор-республиканец Рэнд Пол. Пре-
дупредив, что санкции могут сбли-
зить Россию с Китаем, он высказал 
неожиданное предложение: обеща-
ние не принимать в НАТО Украину и 
Грузию снизит напряженность в рос-
сийско-американских отношениях. 
«А если мы будем ждать, пока Рос-
сия вернет Крым, то можем ждать до 
скончания времен»,— заявил Рэнд 
Пол, призвав поискать возможности 
для некоторого смягчения санкций 
при условии хотя бы «незначитель-
ного изменения поведения России».

«Выборы еще не прошли,  
а санкции уже готовы»
Впрочем, пока смену вектора санк-
ционного движения ничто не пред-
вещает. Как ожидается, сегодня в Фе-
деральном реестре — официальном 
сборнике документов правительства 
США — будет опубликована инфор-
мация о вступлении в силу новых 
санкций против РФ, разработанных 
и принятых администрацией До-
нальда Трампа. Анонсируя их, в Гос-
департаменте ранее поясняли: речь 
идет об ответе на «использование 
нервно-паралитического вещества 

”
Новичок“ в Солсбери против гра-

ждан России в обход международно-

го права и Конвенции о запрете ис-
пользования химоружия». В Вашин-
гтоне уверены, что к отравлению на 
территории Британии экс-полков-
ника ГРУ Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии причастна Россия. Среди 
ожидаемых мер — полный запрет на 
экспорт в РФ электронных устройств 
и комплектующих двойного назна-
чения. При этом более жесткие ша-
ги ожидаются до конца ноября: как 
отмечают в Вашингтоне, речь может 
пойти о снижении уровня дипотно-
шений, а также о жестком ограниче-
нии экспорта и импорта. Среди про-
чего, запрет может коснуться поста-
вок самолетов Boeing компании «Аэ-
рофлот» (см. 

”
Ъ“ от 10 августа). 

В Вашингтоне заявляют, что реа-
лизации такого сценария еще мож-
но избежать — для этого власти Рос-
сии должны будут дать убедитель-
ные гарантии неприменения хими-
ческого и биологического оружия, а 
также разрешить ООН и другим ме-
ждународным организациям прове-
сти проверки на территории страны. 
Однако все заявления российского 
руководства свидетельствуют о том, 
что брать на себя вину за «дело Скри-
паля» Москва не собирается. Пози-
цию РФ вчера вновь пояснил гла-
ва МИДа Сергей Лавров. Комменти-
руя слова президента США Дональ-
да Трампа о том, что санкции могут 
быть отменены, если Москва сделает 
«что-то полезное» (например, по Си-
рии или Украине), министр заявил: 
«Всем понятно, что санкции введены 
не из-за Сирии, не из-за Украины, не 
из-за Крыма, не из-за чего бы то ни 
было, кроме как из-за желания ис-
пользовать методы недобросовест-
ной конкуренции, продвигать абсо-
лютно бесперспективную политику 
сдерживания России».

А официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова проком-
ментировала планы Конгресса, кото-
рый подготовил свои предложения 
по ужесточению санкций. Напом-
ним, сейчас рассмотрения в Сенате 
ждет законопроект республиканца 
Линдси Грэма и его коллег под назва-
нием «Акт по защите американской 
безопасности от агрессии Кремля от 
2018 года». Он предполагает блоки-
ровку долларовых расчетов россий-
ских банков, запрет на операции ре-
зидентов США с новым российским 
госдолгом, создание национального 
центра по борьбе с российской угро-
зой, поиск активов Владимира Пу-
тина и возможное признание РФ «го-
сударством—спонсором террориз-
ма». Кроме того, еще в январе сенато-
ры Марко Рубио и Крис ван Холлен 
внесли на рассмотрение Сената за-
конопроект «Защита выборов от уг-
роз путем обозначения красных ли-
ний» (DETER). Он был разработан на 
случай вмешательства Москвы в из-
бирательные процессы в США — в 
первую очередь в ноябрьские выбо-
ры в Конгресс. Авторы DETER соби-
раются обязать Белый дом блокиро-
вать средства крупнейших россий-
ских банков и энергетических ком-
паний, а также расширить санкции 
в отношении суверенного долга и де-
ривативов России.

«Выборы еще не прошли, а санк-
ции уже готовы. Почему?» — спро-
сила Мария Захарова на своей стра-
нице в Facebook. И сама же ответи-
ла: «Потому что это важный фактор 
предвыборной агитации в США».

Павел Тарасенко,  
Екатерина Мареева

Юристы КПРФ готовят судеб-
ные иски в региональные суды 
Астраханской и Липецкой обла-
стей. Как сообщил ”Ъ“ зампред 
ЦК КПРФ Юрий Афонин, в этих 
регионах коммунисты создали 
свои подгруппы по проведению 
референдума против повыше-
ния пенсионного возраста рань-
ше, но зарегистрированы были 
конкуренты. К обжалованию ито-
гов регистрации готовятся так-
же обкомы Белгородской и Кур-
ской областей. Господин Афонин 
сказал ”Ъ“, что если коммунисты 
не смогут зарегистрировать тре-
бующиеся по закону подгруппы 
в 43 регионах, они проведут «на-
родный референдум».

Как заявил 
”
Ъ“ Юрий Афонин, по-

вод для обжалования регистрации 
подгрупп по проведению референ-
дума против пенсионной реформы 
уже есть по двум регионам. «В Липец-
ке первыми подали документы мы, и 
это доказывает входящий номер, ко-
торые присвоили нашим докумен-
там в облизбиркоме»,— рассказал 
он. Но зарегистрированы были кон-
куренты КПРФ, которые, судя по вхо-
дящему номеру, подали документы 
позже, говорит зампред ЦК. В Липец-
кой области инициировать референ-
дум решили уборщица и водитель 
одного из областных бюджетных уч-
реждений (остановились на «нижего-
родском» варианте вопроса). В Астра-
хани альтернативная подгруппа про-
водила свое собрание в тот же день, 
что и группа КПРФ. «И когда мы на 
следующее же утро приносим доку-
менты, нам сообщают, что нас опере-
дили,— говорит зампред ЦК КПРФ.— 
Хорошо, что наши активисты нака-
нуне вечером дежурили возле облиз-
биркома и зафиксировали, в том чи-
сле на видео, что облизбирком при-
нял конкурентов уже после оконча-
ния рабочего дня».

К судебным разбирательствам го-
товятся также белгородский и кур-
ский обкомы КПРФ. В этих регионах 
коммунистов обогнали лояльные к 
региональным чиновникам обще-
ственники. В Курске это Алексей Гу-
ляев, проректор местной академии 

госслужбы, подчиняющейся облад-
министрации (выбрал вопрос «под-
московной» подгруппы). В Белгоро-
де подгруппу зарегистрировал глава 
местного клуба предпринимателей 
Игорь Локтионов. Он отказался сооб-
щить 

”
Ъ“, какой вопрос выбрал.

В Орловской области, которой ру-
ководит коммунист Андрей Клычков 
и где обком возглавляет сенатор Васи-
лий Иконников, подготовка к рефе-
рендуму еще не началась. По словам 
господина Иконникова, регион не 
попал в список из 51 субъекта феде-
рации, где местные партийцы по ре-
шению ЦК КПРФ должны зарегистри-
ровать подгруппы. «Почему так — во-
прос к ЦК, а я придерживаюсь пар-
тийной дисциплины. Если скажут со-
бирать — мы все организуем без про-
блем»,— заверил он. Коммунист уточ-
нил, что партийцы в Орле участвуют 
во всех остальных массовых акциях 
КПРФ против пенсионной реформы. 
Избирком региона пока не зареги-
стрировал ни одной подгруппы.

В Орловской области «подгруппа 
будет», заверил 

”
Ъ“ Юрий Афонин, 

уточнив, что никакого «списка реги-
онов» ЦК не утверждал: «Поставлена 
задача создать подгруппы минимум 
в 60 регионах, и мы работаем по пла-
ну, не включаясь в гонку со 

”
спойле-

рами“». По его словам, в 52 регионах 
уже действуют оргкомитеты, в 26 — 
состоялись собрания, по итогам ко-
торых две подгруппы зарегистриро-
ваны, а двум отказано. Закон на реги-
страцию подгрупп в регионах (их не-
обходимо как минимум 43) отводит 
два месяца с момента регистрации 
первой подгруппы, которая у КПРФ 
появилась 7 августа. При этом в спи-
сок ЦК попали сразу несколько со-
седних регионов, где КПРФ имеет ку-
да более слабые позиции, чем в Орле. 
В Тамбовской области коммунисты 
только на следующей неделе собира-
ются дойти до избиркома с уведомле-
нием о проведении собрания иници-
ативной группы. А в Воронеже КПРФ 
уведомила комиссию, но может опо-
здать — на 27 августа назначено со-
брание группы, создаваемой подкон-
трольными региональной админис-
трации общественниками. В Пензен-

ской области зарегистрирована под-
группа (поддерживает «подмосков-
ный» вопрос) члена пензенского «Бо-
евого братства» Алексея Ватолина и 
заведующей городской библиотекой 
№2 им. М. Е. Салтыкова-Щедрина 
Крестиной Сильновой.

«Оргресурсы для создания под-
групп минимум в 43 регионах есть 
только у КПРФ и у власти»,— уверен 
господин Афонин. По его словам, 
эти «подгруппы возникают именно 
там и именно в тот день, когда свое 
собрание проводит группа КПРФ». 
Так, по его словам, было в Пермском 
крае, где первый секретарь крайко-
ма КПРФ Ксения Айтакова — член 
краевого избиркома с правом ре-
шающего голоса. «Мы подали уве-
домление, и в день подачи никто в 
крайизбиркоме не знал, что есть ка-
кая-либо иная подгруппа, кроме на-
шей, а на следующее утро выясня-
ется, что нас кто-то опередил». Если 
КПРФ не сможет зарегистрировать 
подгруппы в 43 регионах, как этого 
требует закон, то готова к объедине-
нию с другими инициаторами. «Тут-
то и выяснится, кто из них действи-
тельно за референдум, а кто создан, 
чтобы нам помешать»,— полагает 
господин Афонин. Если договорить-
ся с конкурентами не удастся, КПРФ, 
по его словам, проведет «народный 
референдум».

К инициативным группам КПРФ 
по проведению референдума в Свер-
дловской, Ростовской, Липецкой, 
Пензенской, Белгородской областях 
присоединилась «Открытая Россия» 
(ОР) Михаила Ходорковского. Как ска-
зал 

”
Ъ“ координатор федеральной ак-

ции ОР «Страна против» Олег Хому-
тинников, только коммунисты пу-
блично заявляют о готовности прово-
дить собрания, а за счет перехватыва-
ния инициативы референдум может 
быть сорван: ситуация, схожая с ли-
пецкой, была в Ростове и Чувашии, 
причем особенно «активно» себя ве-
дут нижегородская и вологодская 
группы, чьи вопросы ЦИК одобрил 
позже других. Не исключает он и то-
го, что какой-то из альтернативных 
групп удастся зарегистрировать 43 
отделения, их регистрацию обжалу-

ет КПРФ, и референдум не состоится 
уже из-за этого. «Сейчас коммунисты 
выражают готовность писать жало-
бы и судиться из-за регистрации аль-
тернативных групп. КПРФ — систем-
ная партия, финансируемая из бюд-
жета по результатам выборов очень 
неплохими суммами. Есть ли там до-
говоренности (с властью.— 

”
Ъ“), мы 

не знаем»,— говорит он. Председа-
тель ОР Андрей Пивоваров сказал 

”
Ъ“, что «пока нет оснований предъ-

являть претензии коммунистам»: «По 
крайней мере в регионах люди бьют-
ся за регистрацию групп, а со стороны 
власти им противопоставляют непо-
нятных людей».

Виктор Хамраев,  
Наталья Корченкова;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Сергей Петунин, Саратов

Имеющий 
слушания  
да услышит

Прошедшие вчера в Госдуме пар-
ламентско-общественные слу-
шания по пенсионной рефор-
ме позволили всем желающим 
подтвердить ранее заявлен-
ные позиции. Практически все 
выступавшие, за исключением 
представителей думской оппози-
ции, говорили, что законодатель-
ные изменения необходимы, и 
ситуация для этого самая подхо-
дящая. Цель экстренного сбора 
депутатов и экспертов так и оста-
лась не до конца очевидной. 

Ради проведения слушаний Думе 
фактически пришлось прервать пар-
ламентские каникулы. Зал пленар-
ных заседаний заполнился практи-
чески до отказа, но представитель-
ность оказалась чуть ли не главным 
результатом мероприятия. В течение 
четырех с половиной часов все запи-
савшиеся на выступления повторя-
ли то, что уже говорили ранее. Так, 
глава думской фракции «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов еще перед слу-
шаниями воспроизвел предложе-
ния партии ко второму чтению зако-
нопроекта. Их «Единая Россия» сфор-
мулировала 20 августа на заседании 
генсовета. Среди них — снижение 
стажа, дающего право на досрочный 
выход на пенсию, до 42 лет мужчи-
нам и 37 лет женщинам, а также со-
хранение действующих условий на-
значения пенсий для коренных и 
малочисленных народов Севера (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). А на самих слуша-

ниях господин Неверов во многом 
повторил речь, которую произнес 
накануне на партийном мероприя-
тии,— про дотационность Пенсион-
ного фонда. Практически с той же ре-
чью, что и на генсовете, выступила 
председатель комитета по соцполи-
тике липецкого заксобрания Окса-
на Глотова.

Правительство и его доводы пред-
ставлял министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин (см. стр. 2). Его под-
держал глава Счетной палаты (СП) 
Алексей Кудрин, которого, по словам 
спикера Госдумы Вячеслава Володи-
на, пригласили на слушания в каче-
стве эксперта. Господин Кудрин под-
черкнул, что если пенсионную сис-
тему оставят без изменений, то уро-
вень пенсий продолжит снижаться. 
И напомнил, что за то время, что он 
работал в правительстве (с 1999 по 
2011 год), пенсии выросли в три ра-
за и начали падать только с 2011 года. 

— Могло ли правительство пойти 
по другому пути и могло ли прави-

тельство найти иное решение вопро-
са? — многозначительно спросил Вя-
чеслав Володин главу СП по итогам 
его выступления. 

— Может быть, нужно было сде-
лать более мягкими темпы рефор-
мы, сроки ее начала заранее проду-
мать, чтобы дать возможность тем, 
кто уже построил свои жизненные 
планы, подготовиться. Но это надо 
было делать (начинать реформу.— 

”
Ъ“) десять лет назад… Сегодня это 

нужно делать обязательно,— отве-
тил Алексей Кудрин. 

Этот вопрос господин Володин 
задавал и другим экспертам, и все 
они соглашались с господином Куд-
риным. 

Согласия в выступлениях полу-
чалось даже больше, чем можно бы-
ло предположить перед началом 
слушаний. Председатель ФНПР Ми-
хаил Шмаков бодро сообщил, что 
90% членов профсоюзов против по-
вышения пенсионного возраста. По 
его мнению, в первом чтении про-
ект закона был принят с наруше-

нием думского регламента, так как 
был внесен без предварительно-
го обсуждения на российской трех-
сторонней комиссии. Но сразу по-
сле этого господин Шмаков назвал 
внесение законопроекта «позитив-
ной вещью», так как «началась ши-
рокая дискуссия в обществе». Во-
прос повышения пенсионного воз-
раста он назвал вторичным, перви-
чен же, по его мнению, вопрос со-
вершенствования пенсионной си-
стемы. «Конкретные предложения» 
господин Шмаков решил на слуша-
ниях не растрачивать, но «для про-
токола» подчеркнул, что они есть 
и будут переданы в Госдуму в рабо-
чем порядке. Аналогично выступил 
и секретарь Общественной палаты 
Валерий Фадеев, заявивший, что 
ОП подготовила «27 вопросов пра-
вительству (по поводу реформы) и 
готова участвовать и в поиске отве-
тов на них». 

По прошествии двух часов стало 
понятно, что слушаниям не хватает 
нерва. Вячеслав Володин дал слово 
лидеру КПРФ Геннадию Зюганову. «Я 
считаю, это закон об отсталости стра-
ны — закон самый жестокий и ци-
ничный, который вносился в думу 
за последние 25 лет»,— сказал госпо-
дин Зюганов. Слова о том, что «денег 

нет» (на пенсии.— 
”
Ъ“), он назвал ло-

жью. Вслед за ним лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский призвал мил-
лиардеров «сдавать деньги в казну»: 
«Это не призыв Белоусова (помощ-
ник президента, предложил изъять 
сверхдоходы у металлургов и хими-
ков), это призыв в Госдуме». Сергей 
Миронов процитировал лауреата 
премии «Справедливой России» по 
поэзии, молодого поэта из Смолен-
ска Вячеслава Иванова: 

«Послушай, если сам не знаешь,
Какие люди нам нужны.
Умри до пенсии, товарищ! 
Спаси бюджет своей страны». 
Тему долголетия к концу слуша-

ний подхватил первый зампред ко-
митета по образованию и науке Ген-
надий Онищенко. Он заявил, что «са-
мым большим риском для сокраще-
ния продолжительности жизни че-
ловека является холостяцкая жизнь 
мужчины». Одиноким мужчинам 
грозит «3,5 тыс. суток недожития», 
предупредил господин Онищенко, 
уточнив, что это девять лет и семь 
месяцев (у незамужних женщин 
этот показатель равен 1600 суткам 
недоживания). Вячеслав Володин со-
гласился, что «только вместе можно 
прожить долго». 

Софья Самохина 

Реформу подтвердили повторением
Депутаты и эксперты снова обсудили пенсионное законодательство

Коммунистов обходят уборщицы и водители
Партия готова обжаловать регистрацию альтернативных групп  
по проведению референдума

с1

Cобравшиеся у здания  
Думы граждане вряд ли 
могли переубедить тех, кто 
пришел на парламентско-
общественные слушания 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно ”Ъ“, Следственный комитет 
кардинально пересмотрел ход событий, произо-
шедших во время столкновений в «Москва-Сити» 
в ноябре 2017 года. Если раньше виновниками пе-
рестрелки и драки, в которых один человек был 
убит, а еще пятеро получили ранения, считались 
охранники экс-акционера компании «Вимм-Билль-
Данн» Гавриила Юшваева, то теперь в СКР увере-
ны, что ЧП спровоцировал спецназовец Дмитрий 
Якобсон и его знакомые, охранявшие авторитет-
ного бизнесмена Дмитрия Павлова. Руководст-
во Росгвардии намерено защитить спецназовца, 
получившего тяжелое ранение, и уже обратилось 
по этому поводу в Генпрокуратуру и СКР.

Обвинение в хулиганстве (ст. 213 УК) сотруднику цент-
ра специального назначения ФГУП «Охрана» Росгвардии 
Дмитрию Якобсону следователь ГСУ СКР по Москве Левон 
Агаджанян предъявил в больнице, где господин Якобсон 
проходит лечение после тяжелого ранения в живот, полу-
ченного в перестрелке. Офицер Якобсон отказался при-
знавать вину и давать показания, сославшись на плохое 
самочувствие. Спецназовец, ранее воевавший в Чечне, 
после событий в «Москва-Сити» передвигается на косты-
лях. После завершения следственных действий он был от-
пущен под подписку о невыезде. Аналогичные обвине-
ния, по данным 

”
Ъ“, были предъявлены сотрудникам ЧО-

Па Кириллу Титоренко и Платону Койде. Причем послед-
нему хулиганство инкриминировали посмертно, так как 
охранник был убит в перестрелке.

Стоит отметить, что если в начале расследования в ГСУ 
СКР склонялись к тому, что бойню спровоцировали аре-
стованные затем Тверским райсудом охранники господи-
на Юшваева Магомед Исмаилов и Эльдар Хамидов, кото-
рым предъявлены обвинения в хулиганстве и покушении 
на убийство (ст. 30 и 105 УК), то теперь позиция следствия 
кардинально поменялась.

Как следует из постановления следователя Левона Агад-
жаняна (имеется в распоряжении 

”
Ъ“), около 21 часа 17 но-

ября 2017 года, «когда жители Москвы посещают предпри-
ятия питания и развлекательные учреждения», Кирилл Ти-

торенко и Платон Койда в компании «не менее трех неуста-
новленных лиц» находились в ресторане Crystall Ballroom 
на четвертом этаже башни «Око» «Москва-Сити». Там они 
узнали от «неустановленных лиц» о конфликте, который 
возник у башни из-за «неправильно припаркованного ав-
томобиля Mersedes S-класса», который «препятствовал 
проезду» других машин. Приняв решение спуститься на 
лифте вниз для «оказания силовой и физической поддер-
жки», сотрудники ЧОПа, обеспечивавшие безопасность го-
стей господина Павлова, отмечавшего свое 50-летие, счи-
тают в СКР, вступили в преступный сговор, направленный 
на совершение хулиганство с применением оружия.

В это же время сотрудник ФГУП «Охрана» Якобсон пе-
реместился с парковки, где он, по официальным данным, 
охранял автомобиль, принадлежавший АО «Интурист», к 
лифтовой шахте. Как отмечает следователь, все трое были 
«длительное время знакомы между собой» и «четко осозна-
вали», что приехали в «Москва-Сити» для «осуществления 
охраны и сопровождения» Дмитрия Павлова. Для «выпол-
нения обязанностей по охране» чоповцы, как следует из 
постановления, были вооружены пистолетами ИЖ-71, а 
сотрудник Росгвардии — штатным ПМ 2006 года выпуска.

Находясь уже на первом этаже и «реализуя совместный 
преступный умысел», фигуранты дела и еще не менее 
двух неустановленных лиц, «желая противопоставить се-
бя окружающим и продемонстрировать пренебрежитель-
ное отношение к ним», начали «выражаться грубой нецен-
зурной бранью, оскорбляя человеческое достоинство» Ма-
гомеда Исмаилова, а господин Титоренко, «всячески де-
монстрируя», что является «старшим в группе», плюнул в 
сторону Эльдара Хамидова, после чего вытащил оружие.

В свою очередь, спецназовец Якобсон, полагают в СКР, 
наблюдал за окружающей обстановкой, «своим присут-
ствием демонстрируя численное и физическое превос-
ходство», и был готов применить оружие по отношению 
к своим противникам. Так же, по версии СКР, поступал 

чоповец Койда и не установленные следствием лица. 
После чего, продолжая реализовывать преступный умы-
сел и «желая унизить честь и достоинство окружающих», 
уверено следствие, господин Титоренко и сотрудник Рос-
гвардии «начали производить многочисленные выстре-
лы» из своего оружия «с целью причинения телесных по-
вреждений» и «подавления сопротивления» Исмаило-
ва, Хамидова и лиц, находившихся с ними. После этого 
стрелки покинули место происшествия.

Адвокат господина Якобсона Антон Гостев заявил 
”
Ъ“, 

что обвинение, предъявленное его доверителю, противо-
речит данным баллистической экспертизы и показани-
ям свидетелей. Согласно им, отметил адвокат, из ПМ его 
доверителя вообще не стреляли, а смывы с рук Дмитрия 
Якобсона показали отсутствие на них пороховой гари. 
При этом, подчеркнул господин Гостев, согласно первона-
чальным данным следствия, именно господин Хамидов 
в ответ на требование спецназовца Якобсона прекратить 
драку выстрелил в него первым. Пуля попала господину 
Якобсону в живот, после чего он упал и потерял сознание. 
«Как он мог стрелять, а тем более скрыться?» — отметил ад-
вокат. Защитник заявил, что возбуждение уголовное дела 
против сотрудника Росгвардии приведет к развалу основ-
ного расследования, связанного с установлением истин-
ных виновников ЧП в «Москва-Сити».

Советник директора Росгвардии Александр Хинш-
тейн сообщил 

”
Ъ“, что руководство службы намерено за-

щищать Дмитрия Якобсона всеми законными способами, 
полагая, что выводы следователя противоречат материа-
лам дела. «Проведенное внутреннее расследование не вы-
явило каких-либо нарушений со стороны Дмитрия Якоб-
сона»,— отметил господин Хинштейн. В связи с этим врио 
главы Росгвардии уже обратился к генпрокурору Юрию 
Чайке и главе СКР Александру Бастрыкину, попросив их 
обеспечить объективное расследование по делу.

Владислав Трифонов

Росгвардия попала в «Око»
Раненного в перестрелке в «Москва-Сити» спецназовца обвинили в хулиганстве

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет закончил основ-
ные следственные действия по 
резонансному уголовному делу 
в отношении бывших сотрудни-
ков управления ФСБ по Тюмен-
ской области. Согласно оконча-
тельному обвинению, следствие 
считает чекистов причастными 
к убийствам, похищениям лю-
дей и вымогательствам. По вер-
сии следствия, они переодевали 
гастарбайтеров в деловые ко-
стюмы, чтобы расстрелять для 
устрашения коммерсантов, отка-
зывающихся им платить. Вскоре 
фигуранты расследования при-
ступят к ознакомлению с матери-
алами дела.

О том, что в сентябре фигуранты 
дела так называемой банды сотруд-
ников ФСБ и их адвокаты должны 
приступить к ознакомлению с мате-
риалами дела, 

”
Ъ“ сообщил источ-

ник в правоохранительных орга-
нах. Сейчас они находятся в следст-
венном изоляторе в Москве. «Всем 
предъявлены обвинения в оконча-
тельной редакции. Но разглашать ма-
териалы дела никто не будет, так как 

в ходе следствия были даны соответ-
ствующие подписки»,— пояснил со-
беседник 

”
Ъ“. Потом материалы пе-

редадут в Генпрокуратуру РФ для ут-

верждения обвинительного заклю-
чения и направят дело по подсудно-
сти в один из военных судов Ураль-
ского федерального округа, так как 
преступления предположительно со-
вершали бывшие и действующие на 
тот момент сотрудники управления 
ФСБ по Тюменской области.

По сведениям 
”
Ъ“, при предъявле-

нии окончательного обвинения лей-
тенанту ФСБ Алексею Короткову, его 
коллеге прапорщику Евгению Глад-
ких, тренеру по самбо чекистов Алек-
сандру Кобылину, оперативнику МВД 
Сергею Зазуле и неработающему Сер-

гею Синякову следователи Главно-
го военного следственного управле-
ния Следственного комитета России 
(ГВСУ СКР) в целом поддержали на-

чальную квалификацию вменяемых 
им преступлений. Фигуранты в зави-
симости от роли каждого из них бы-
ли обвинены в убийствах (ст. 105 УК 
РФ), разбойных нападениях (ст. 162 
УК РФ), хулиганстве (ст. 213 УК РФ) и 
похищении людей (ст. 126 УК РФ). Уго-
ловное преследование еще одного об-
виняемого, капитана ФСБ Владимира 
Гилева, было прекращено в связи со 
смертью — он был найден в камере 
СИЗО с перерезанным горлом.

По версии ГВСУ СКР, обвиняемые с 
2008 по 2016 год занимались разбой-
ными нападениями на теневых об-

нальщиков. Кроме того, жертвами си-
ловиков стали несколько выходцев из 
стран Средней Азии — эти убийства, 
считает следствие, использовались че-
кистами для устрашения тюменских 
бизнесменов, отказывавшихся пла-
тить им дань. Так, в деле указан эпи-
зод, когда члены группировки перео-
дели в деловой костюм одного из миг-
рантов, а потом убили его на глазах 
у бизнесмена, у которого вымогали 
крупную сумму денег. Убийства такси-
стов, говорится в деле, совершались с 
целью хищения их автомобилей, ко-
торые использовались затем для дру-
гих преступлений. Кроме того, чле-
ны группировки были причастны к 

хищению сейфа с деньгами из одной 
коммерческой компании Тюмени в 
декабре 2008 года, а также к ложному 
минированию тюменского ресторана 
«Контрабас» в январе 2016 года. Алек-
сандр Кобылин и Сергей Синяков фи-
гурируют в деле об убийстве женщи-
ны в Тюмени в 1994 году.

Выйти на группировку удалось по-
сле серии резонансных убийств тю-
менских таксистов. Раскрыть их смо-
гли тюменские сыщики. Однако по-
сле того, как были установлены лич-
ности подозреваемых, дело было пе-
редано военным следователям в Мо-
скву, а в управлении ФСБ по Тюмен-
ской области прошла кадровая чист-

ка — со своих постов ушли руководи-
тели нескольких подразделений во 
главе с начальником управления ге-
нералом Вадимом Пятилетовым.

Защитники обвиняемых коммен-
тировать ход следствия отказались, 
однако подтвердили, что через не-
сколько дней начинают знакомиться 
с материалами дела. Ранее Александр 
Кобылин публично обращался к пре-
зиденту РФ Владимиру Путину, заяв-
ляя, что дело в отношении него сфа-
бриковано, а сам он является лишь 
свидетелем одного из убийств.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Николай Сергеев

Чекистов окончательно обвинили в убийствах
Сотрудники тюменского управления ФСБ начинают знакомиться с уголовным делом

Вчера квалификационная колле-
гия судей (ККС) Ставропольского 
края удовлетворила заявление об 
отставке председателя Октябрь-
ского райсуда Ставрополя Юрия 
Макарова. Господин Макаров ре-
шил уйти из судебной системы по-
сле того, как в социальных сетях 
и на канале YouTube появились 
скандальные записи с камер ви-
деонаблюдения, где человек, по-
хожий на судью, снимает на одной 
из краснодарских АЗС обнажен-
ную блондинку, вместе с которой 
и приехал. Заявление об отстав-
ке господина Макарова, получив-
шего известность как судья, в про-
изводстве которого были дела 
чеченских боевиков, рассматри-
валось без его участия.

Скандальное видео, снятое каме-
рами наблюдения на одной из автоза-
правок Краснодара, появилось еще в 
начале августа на страницах «Типич-
ный Краснодар» и «Краснодарская 
жесть» социальной сети «ВКонтакте», 
а также на канале YouTube под назва-
нием «Голая девушка на АЗС».

На видео, которое смонтировано 
с двух камер и состоит из трех фраг-
ментов, хорошо видно, как белый 
Mercedes въезжает на заправку, из 
него выходят мужчина и обнажен-
ная женщина. Затем пара заходит в 
магазин, где девушка делает покуп-
ку, расплачивается за нее картой, а 
ее спутник снимает все действо на 
телефон. Затем автомобиль выезжа-
ет с заправки, а камера фиксирует, 
что все происходит 3 августа 2018 го-
да в четыре часа утра.

После того как кто-то из продви-
нутых пользователей пробил номе-
ра иномарки, выяснилось, что ма-

шина принадлежит ставропольско-
му судье Юрию Макарову. Журнали-
стам, которые стали после этого за-
давать господину Макарову вопро-
сы о скандальном видео, он пояс-
нил, что к записи не имеет отноше-
ния: на человека, который сопрово-
ждает блондинку, он не похож, тем 
более что ни жена, ни друзья его не 
узнают, а видеозапись просто чей-то 
хайп. Согласившись, что номера, за-
фиксированные камерами, действи-
тельно совпадают со знаками его ав-
томобиля, он в то же время подчер-
кивал, что его Mercedes имеет дру-
гие конструктивные особенности, а 
сам он в Краснодарском крае в 2018 
году еще не был.

Появление компрометирующего 
ролика судья связал с давним уголов-
ным делом в отношении одного из че-
ченских полевых командиров, кото-
рое он рассматривал в 2002 году, на-
значив подсудимому 16 лет колонии 
строгого режима, после чего якобы 
стал получать угрозы от неизвестных.

Действительно, будучи судь-
ей Ставропольского краевого суда, 
Юрий Макаров осенью 2002 года рас-
смотрел дело в отношении начальни-
ка штаба чеченских боевиков Саид-
Магомеда Чупалаева по прозвищу Ти-
таник, назначив ему внушительный 
срок. Правда, Верховный суд России 
в мае 2003 года приговор Чупалаеву 
пересмотрел, а срок наказания сни-
зил до семи лет. А еще через год Са-
ид-Магомед Чупалаев вышел из коло-
нии по амнистии. О других громких 
процессах господина Макарова ниче-
го не известно. Во всяком случае, ре-
шения по последним делам, которые 
он рассматривал в качестве судьи 
апелляционной инстанции, дежур-

но оставляли приговоры судов пер-
вой инстанции без изменений.

По информации, которую судья 
успел рассказать неофициально кол-
легам, девушку он действительно 
подвозил, но подобрал ее из жало-
сти на обочине, где она стояла в чем 
мать родила.

Как бы там ни было, но скандал 
завершился подачей Юрием Мака-
ровым заявления об отставке, кото-
рое, также по неофициальной ин-
формации, он написал после звонка 
из Верховного суда РФ. Тем не менее 
в своем заявлении в ККС он подчерк-
нул, что на него не оказывалось ни-
какого давления и решение об ухо-
де с поста председателя Октябрьско-
го райсуда Ставрополя он принял са-
мостоятельно.

Все участники коллегии без дол-
гих раздумий приняли решение 
«удовлетворить в полном объеме» 
прошение об отставке Юрия Макаро-
ва. Таким образом, он практически 
полностью сохранил свое денежное 
содержание (а оно может достигать 
нескольких сотен тысяч рублей), зва-
ние судьи и гарантии личной непри-
косновенности.

Причины отставки не рассматри-
вались, так как о них ничего в заяв-
лении господина Макарова не го-
ворилось, а сам он в том же заявле-
нии попросил коллег рассмотреть 
его прошение без личного участия. 
Тем не менее, как сообщила предсе-
датель квалификационной колле-
гии Татьяна Самойлова, совет судей, 
несмотря на отставку господина Ма-
карова, проведет проверку по факту 
инцидента на АЗС.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Голая блондинка  
оставила судью не у дел
После скандального видео председатель суда  
подал в отставку

Дмитрия Якобсона в хулиганстве  
обвинили в больнице

После начала расследования в УФСБ 
была проведена кадровая чистка —  
со своих постов ушли руководители 
нескольких подразделений во главе  
с начальником управления генералом 
Вадимом Пятилетовым
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Его поздравляет сопредседатель комиссии по оборонно-промышленно-
му комплексу РСПП, начальник информационно-аналитического подра-
зделения СВР в 1991–1995, 1998–1999 годах, генерал-лейтенант в отставке 
 Михаил Дмитриев:
Глубокоуважаемый Николай Сергеевич!

Примите самые искренние и сердечные поздравления с Вашим юбиле-
ем, очень важным для всех работников аналитического фронта. Ваши заслу-
ги перед Родиной велики, но сейчас я скажу только об одной: в свое время 
Вам удалось при поддержке Ю. В. Андропова решительно поднять уровень 
информационно-аналитической работы сначала Первого главного управле-
ния, а потом и всей огромной системы КГБ, сделать аналитику одним из ве-
дущих направлений деятельности спецслужб. Мы ценим Ваш подлинный 
патриотизм и принципиальность. Долгих Вам лет, здоровья, вдохновения 
и дальнейших творческих успехов. 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 
90 лет основателю 
советской аналитической разведки  
Николаю Леонову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, 
ряд объединений автош-
кол выступили против 
инициированной ГИБДД 
масштабной реформы 
водительских экзаменов. 
Ведомство, в частности, 
намерено объединить 
два экзамена — «площад-
ку» и «город» — для объек-
тивной оценки «владения 
всеми навыками вожде-
ния в реальных услови-
ях». По мнению предста-
вителей автошкол, это 
чревато риском повыше-
ния аварийности, корруп-
ции, а также «тотального 
аннулирования результа-
тов экзаменов».

Напомним,  впервые 
идею создания объединен-
ного экзамена по вождению 
(вместо «города» и «площад-
ки») в апреле 2018 года в ин-
тервью 

”
Ъ“ обнародовал на-

чальник ГИБДД России Ми-
хаил Черников. Реформа не-
обходима для того, чтобы 
определить «уровень вла-
дения всеми навыками во-
ждения в комплексе в ре-
альных условиях», уточнил 
он. Позже в МВД поясняли, 
что «площадка» вводилась 
как тест для проверки води-
телей, которые готовились 
самостоятельно (без учебы 
в автошколе), однако с 2013 
года возможность подготов-
ки экстерном была отмене-
на. Объединение экзаменов 
позволит сэкономить время 
граждан, а также уменьшить 
«затраты рабочего времени 
сотрудников экзаменаци-
онных подразделений», за-
явили авторы инициативы. 
В «подавляющем большин-
стве государств», подчерки-
вают в МВД, практический 
экзамен по вождению про-
водится только в городских 
условиях.

Также предлагается снять 
запрет на обучение на авто-
магистралях. Будет уточне-
но, что обучаться вождению 
на легком мотоцикле (кате-
гория А1) или мопеде мож-
но с 15 лет, на легковом авто-
мобиле — с 16, на мотоцикле 
категории А — с 17, на авто-
бусе — с 20 лет. Сейчас в ПДД 
записан общий возраст для 
всех категорий — 16 лет. 
Проект постановления пра-
вительства, предусматрива-
ющий реформу, размещен 
на regulation.gov.ru 2 авгу-
ста. 22 августа публичное об-
суждение документа закан-
чивается.

Многие российские ав-
тошколы выступили против 
инициативы ГИБДД: соответ-
ствующие заключения на-

правлены в ведомство (пись-
ма есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

Так, одна из крупнейших 
в стране Межрегиональная 
ассоциация автошкол (МА-
АШ) акцентирует внимание 
на том, что реформа обра-
зования водителей ведется 
с 2013 года и принесла пло-
ды: аварийность с участием 
будущих водителей уверен-
но падает (почти на 60% по 
итогам 2017 года по сравне-
нию с данными, полученны-
ми годом ранее). Новый под-
ход может навредить этой 
тенденции, отмечает МА-
АШ. Кроме того, инициати-
ва не обоснована с «научной 
точки зрения». Самой спор-
ной нормой при этом прези-
дент МААШ Татьяна Шутыле-
ва считает предусмотренную 
проектом возможность анну-
лирования результатов экза-
менов в результате тех или 
иных нарушений. На пра-

ктике это может привести 
к тому, что, к примеру, при 
сдаче экзамена зимой в го-
роде, где коммунальщики 
не успели убрать снег, часть 
обязательных упражнений 
(например, разворот) вы-
полнить будет технически 
невозможно, но с юридиче-
ской точки зрения это будет 
считаться нарушением. Спе-
циальная комиссия при про-
верке сочтет это основанием 
для отмены результатов эк-
заменов, поясняет госпожа 
Шутылева. «С введением та-
кой нормы возникает риск 
тотальной отмены экзаме-
нов по совершенно разным 
основаниям»,— говорит она.

В ДОСААФ также опасают-
ся, что предлагаемый ГИБДД 
подход «негативно скажется 
на работе автошкол», следу-
ет из письма организации. 
Там обращают внимание, 
что автошколы уже понесли 
существенные «материаль-
ные затраты» для приведе-
ния учебно-материальной 
базы в соответствие с тре-
бованиями. В 2016 году, на-
помним, вступило прави-

ло о минимальном размере 
учебной площадки 0,24 га 
и другие требования. Если 
постановление будет при-
нято, созданная с таким тру-
дом материально-техниче-
ская база будет «утеряна», 
считают в ДОСААФ. По дан-
ным 

”
Ъ“, например, одна из 

кемеровских автошкол вло-
жила в свой автодром око-
ло 6,5 млн руб. для приведе-
ния его в соответствие тре-
бованиям МВД. Михаил Чер-
ников в интервью 

”
Ъ“ пояс-

нял, что автошколы все рав-
но должны будут обучать 
претендентов на площадках 
и проводить внутренние эк-
замены, но без участия ин-
спекторов. В ДОСААФ также 
говорят, что продемонстри-
ровать «специальные манев-
ры» (приемы управления ав-
томобилем, которые сейчас 
выполняются на площадке) 
в городских условиях в ря-
де случаев «затруднитель-
но». Кроме того, на площад-
ке проверка навыков проис-
ходит объективно: границы 
упражнений обозначены ко-
нусами, разметкой. В город-

ских условиях этого не бу-
дет. Оценка будет «необъек-
тивной», это спровоциру-
ет рост коррупции, считают 
в ДОСААФ.

Федерация автошкол Та-
тарстана указывает на то, что 
экзамен на площадке выпол-
няет функцию фильтра, не 
позволяя претендентам со 
слабыми навыками вожде-
ния выехать в город. Если 
площадку отменить, может 
вырасти аварийность. В фе-
дерации говорят, что сегод-
ня упражнение «Начало дви-
жения с места после останов-
ки на подъеме и спуске» яв-
ляется обязательным, а по 
новым правилам — опци-
ональным (при наличии 
подъема-спуска), что сни-
зит уровень подготовки во-
дителей. Позицию Татарста-
на поддержала и Дальнево-
сточная ассоциация автош-
кол: в городских условиях 
найти место для «специаль-
ных маневров» крайне слож-
но, особенно при сдаче экза-
менов на грузовиках и авто-
бусах. Опасность может воз-
никнуть, если ученик будет 
выполнять на улице парал-
лельную парковку задним 
ходом (элемент экзамена на 
площадке), отмечают в ассо-
циации автошкол Республи-
ки Марий Эл. Заключения 
направили в ГИБДД и автош-
колы Кемерово, Курска, Са-
ратова, Смоленска, Сызра-
ни, Челябинска.

Отметим, в России офици-
ально работает более 7,7 тыс. 
автошкол (данные ГИБДД), 
объединенных в различные 
ассоциации. Далеко не всег-
да профессиональные объ-
единения придерживаются 
единой точки зрения. В Сою-
зе автошкол Москвы, к при-
меру, поддержали инициати-
ву МВД и опасения коллег не 
разделили. В Национальном 
союзе ассоциаций автош-
кол заявили, что инициати-
ва «окажет позитивное вли-
яние на уровень подготов-
ки водителей». В Гильдии ав-
тошкол поддержали идею 
снятия запрета на обучение 
на автомагистралях, но отме-
тили, что идея объединенно-
го экзамена все же «вызыва-
ет много вопросов».

Президент МААШ Тать-
яна Шутылева считает, что 
у профессионального сооб-
щества есть все шансы отсто-
ять свою точку зрения. «Мы 
надеемся на конструктив-
ный диалог с ГИБДД, кото-
рый, к сожалению, в насто-
ящее время отсутствует»,— 
сказала она.

Иван Буранов

ГИБДД не прошла экзамен 
в автошколах
Реформа обучения водителей подверглась критике

В прокуратуру возвращено де-
ло по обвинению бывшей и дейст-
вующей чиновниц департамента 
труда и социальной защиты мос-
ковской мэрии в халатности, кото-
рая привела к гибели 14 детей на 
карельском Сямозере в 2016 го-
ду. Следствие считает, что Елена 
Семкина и Татьяна Барсукова гру-
бо нарушили процедуру подготов-
ки гостендера по закупке путевок, 
«не обеспечив безопасность пре-
бывания школьников в детском 
лагере». Как стало известно ”Ъ“, 
в рамках этого уголовного дела 
потерпевшие намерены заявить 
гражданские иски с требованием 
материальной компенсации.

Вчера Басманный районный суд 
Москвы вернул прокурору уголов-
ное дело, в рамках которого обвине-
ние по ч. 3 ст. 293 УК РФ (халатность; 
наказание — до семи лет лишения 
свободы) предъявлено начальнику 
управления по организации работы 
с семьями с детьми столичного депар-
тамента труда и социальной защиты 
Елене Семкиной и бывшей замглавы 
этого департамента Татьяне Барсуко-
вой. Они курировали работу по под-
готовке, утверждению и реализации 
госконтракта на отдых детей в карель-
ском парк-отеле «Сямозеро».

Накануне состоялись закрытые 
предварительные слушания. По сло-
вам Дмитрия Лапина (представляет 
интересы потерпевших), защита хо-
датайствовала о возврате дела, ссыла-
ясь на нарушение прав и отсутствие 
«связи между должностным поступ-
ком и трагическими последствия-
ми». «Защитник никакой конкретики 
не привел,— рассказал господин Ла-
пин 

”
Ъ“.— Судья признала недостат-

ки и направила прокурору для устра-
нения. Но у нас нет мотивированного 
текста постановления».

Напомним, трагедия произошла 
в Карелии 18 июня 2016 года. Груп-
па детей под руководством инструк-
торов вышла на лодках на Сямозеро 
и попала в шторм. Одна из лодок пе-
ревернулась. В результате 14 подрост-
ков в возрасте 11–15 лет погибли. Об 
этом стало известно только на следу-
ющий день, так как руководство ла-
геря «не спешило сообщать о проис-
шедшем спасателям». Поиски погиб-
ших сотрудниками МЧС и волонте-

рами велись более недели. С апреля 
2018 года в Петрозаводске проходит 
судебный процесс: директору ООО 
«Парк-отель 

”
Сямозеро“» Елене Ре-

шетовой, начальнику лагеря Вади-
му Виноградову, а также инструкто-
рам Павлу Ильину и Ва лерию Крупо-
дерщикову предъявлены обвинения 
по ч. 3 ст. 238 и ст. 125 УК РФ (оказа-
ние услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности; оставление в опас-
ности). Также врио руко водителя ка-
рельского управления Роспотреб-
надзора Людмилу Котович и экс-гла-
ву ведомства Анатолия Коваленко 
обвиняют по ч. 3 ст. 293 УК РФ. Пока 
к ответственности привлечена лишь 
фельдшер Суоярвской райбольницы 
Ирина Щербакова, которая приняла 
звонок тонущего на озере мальчика 
за шутку. В апреле 2017 года она была 
приговорена к трем годам колонии-
поселения с отсрочкой исполнения 
приговора до достижения ее доче-
рью возраста 14 лет.

Как свидетельствуют материалы 
дела (есть в распоряжении 

”
Ъ“), фи-

гурантами которого являются Еле-

на Семкина и Татьяна Барсукова, де-
партамент труда и соцзащиты в 2016 
году заключил госконтракт с ООО 
«Парк-отель 

”
Сямозеро“» на отдых 

детей. Следствие отмечает, что чи-
новницы в нарушение должностно-
го регламента поручили подготов-
ку технического задания для объяв-
ления государственного тендера по 
закупке путевок для школьников го-
споже Талюсовой (также работнице 
московской мэрии). Она подготови-
ла проект, не обеспечивающий без-
опасное выполнение программы 
отдыха детей в лагере. Чиновницы, 
в свою очередь, не изучили докумен-
тацию и утвердили техзадание для 
проведения электронного аукциона, 
которое «не гарантировало присутст-
вие в оздоровительном учреждении 
специалистов, а также наличие не-
обходимого и исправного туристи-
ческого снаряжения».

Кроме того, по версии следствия, 
были нарушены сроки размещения 
техзадания, из-за чего исполнитель 
госконтракта (ООО «Парк-отель 

”
Ся-

мозеро“») не мог предоставить до-
кументы, которые бы подтвержда-
ли соответствие лагеря санитарным 
нормам и правилам. Также наруше-
ние сроков не позволило сотрудни-
кам департамента до заезда детей 
провести «выездной контроль ис-
полнения условий контракта». «В ре-
зультате недобросовестного испол-
нения своих должностных обязан-
ностей не было установлено, что ис-
полнитель госконтракта не распо-
лагал необходимым туристическим 
снаряжением, а в штате отсутствова-
ли инструкторы детско-юношеско-
го туризма, действия которых обес-
печивали бы безопасность пребыва-
ния детей в детском лагере»,— отме-
чается в документе.

Адвокат Дмитрий Лапин расска-
зал 

”
Ъ“, что еще за год до трагедии бы-

ло известно о многочисленных жало-
бах на условия в парк-отеле «Сямозе-
ро», а также на отсутствие квалифи-
цированного персонала. В ответе на 
обращение одного из родителей (так-
же есть в распоряжении 

”
Ъ“) Мин-

здрав Карелии сообщил, что совмес-
тно с другими ведомствами выявил 
множество нарушений во время про-
верки лагеря. После этого докумен-
ты о закрытии лагеря были поданы 

в Пряженский районный суд, но тот 
ограничился тем, что оштрафовал ру-
ководство учреждения на 40 тыс. руб. 
Информация об условиях прожива-
ния также была направлена в столич-
ный департамент — там в ходе собст-
венной проверки пришли к выводу, 
что «условия в целом соответствуют 
установленным требованиям». Одно 
из писем было адресовано в том чи-
сле Елене Семкиной.

В рамках уголовного дела потер-
певшие намерены заявить граждан-
ские иски с требованием материаль-
ной компенсации. Об этом сообщила 

”
Ъ“ Наталья Степанова, другой адво-

кат потерпевших: «В результате пре-
ступной деятельности обвиняемых, 
если она будет установлена судом, 
погибло 14 детей, а выжившие полу-
чили травму на всю жизнь. С учетом 
этих обстоятельств и будет опреде-
ляться размер компенсации матери-
ального вреда».

В департаменте соцзащиты отказа-
лись 

”
Ъ“ комментировать уголовное 

дело до решения суда.
Анна Васильева

Трагедии на Сямозере 
способствовало 
техзадание
В рамках дела о гибели подростков 
московских чиновниц обвиняют 
в халатности

Инспекторы 
ГИБДД намерены 
проверить навыки 
будущих водите-
лей в условиях го-
родской среды

Фонд «Либеральная миссия» под-
считал, что в региональных выбо-
рах, которые пройдут 9 сентября, 
примет участие минимальное 
с 2012 года количество партий 
и кандидатов. При этом в ряде 
регионов к выборам не допуще-
ны участники, «явно имеющие се-
рьезные шансы на успех». В свою 
очередь, движение «Голос» кон-
статировало, что наблюдатели от 
общественных палат лишь созда-
ют «видимость широкого общест-
венного участия в контроле за вы-
борами».

Фонд «Либеральная миссия» экс-
министра экономики Евгения Ясина 
подвел итоги регистрации кандида-
тов и партсписков на выборах 9 сен-
тября. На выборах в заксобрания 
среднее число выдвинутых и заре-
гистрированных партсписков оказа-
лось самым низким с 2012 года, под-
считал фонд. В 16 регионах выдвину-
то 139 списков, из которых (по состо-
янию на 14 августа) в выборах участ-
вует только 107.

В ряде регионов к выборам не до-
пущены партии и кандидаты, «яв-
но имеющие серьезные шансы на 
успех», отмечается в докладе. На-
пример, в Забайкальском крае от 
выборов в заксобрание «отстране-
ны оба списка непарламентских 
партий, обладавших значительны-
ми ресурсами для ведения кампа-
нии»,— Партии дела и «Родины». 

В постановлении об отказе в реги-
страции списка Партии дела ука-
зан ряд оснований, однако в осо-
бом мнении члена крайизбирко-
ма Елены Былковой говорится, что 
ни одно из них «не может служить 
основанием для отказа в завере-
нии списка кандидатов». Отстране-
ны также и «имевшие наибольшие 
шансы на избрание самовыдвижен-
цы». По мнению экспертов, подоб-
ные решения ставят «под вопрос го-
товность властей регионов к нор-
мальной политической конкурен-
ции». Подобная стратегия приве-
дет к «снижению доверия избирате-
лей к результатам выборов», а также 
«повысит риски недовольства гра-
ждан в условиях очевидного роста 
протестных настроений».

В Архангельской области по срав-
нению с выборами депутатов в об-
лсобрание 2013 года произошло 
резкое сокращение количества са-
мовыдвиженцев: если в 2013 го-
ду их было 40, то теперь — семеро. 
«С учетом сокращения избиратель-
ных округов с 31 до 24 логично бы-
ло ожидать обострения конкурен-
ции, однако мы наблюдаем обрат-
ный процесс»,— констатируют экс-
перты. Также отмечается, что в окру-
ге №23 баллотируется в качестве са-
мовыдвиженца замсекретаря регио-
нального политсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Моисеев, при этом пар-
тия своего кандидата в этом округе 

не выдвинула. Эксперты не исклю-
чают, что господин Моисеев плани-
рует победить на выборах как неза-
висимый кандидат, а впоследствии 
«использовать этот аргумент в борь-
бе за кресло спикера или для полу-
чения статуса члена Совета федера-
ции» от заксобрания.

«Сохранившийся неизменным» 
муниципальный фильтр на выбо-
рах глав регионов «остается непрео-
долимым препятствием для реально 
оппозиционных кандидатов», одна-
ко его «легко проходят технические 
кандидаты», говорится в докладе. 
При этом «основные конкуренты» 
на выборах 2018 года «в большинст-
ве случаев выбыли уже на этапе под-
готовки к выборам». Например, мэр 
Новосибирска коммунист Анатолий 
Локоть и депутат Госдумы от ЛДПР 
Владимир Сысоев в Новосибирской 
и Тюменской областях сами отказа-
лись от участия в выборах.

В свою очередь, движение «Голос» 
в своем докладе оценило качество 
работы наблюдателей, направлен-
ных на президентские выборы от 
общественных палат (ОП). В нем от-
мечается, что зачастую ОП выступа-
ют в качестве «единственного субъ-
екта и канала для осуществления об-
щественного контроля». «Фактиче-
ски предпринята попытка выстро-
ить своего рода административную 
вертикаль, что фундаментально про-
тиворечит принципам горизонталь-

ной организации гражданского об-
щества»,— считают эксперты. «Вме-
сто того чтобы облегчить предста-
вителям независимых наблюда-
тельских объединений и граждан-
ских активистов» доступ на избира-
тельные участки, ОП «стали филь-
тром, отсекающим» их, констатиру-
ют в «Голосе». При этом основной за-
дачей ОП становится «перехват ин-
формационной повестки общест-
венного наблюдения». Их функция, 
по мнению экспертов, заключает-
ся в том, чтобы «создать видимость 
широкого общественного участия 
в контроле за выборами и трансли-
ровать информацию, как внутри 
страны, так и за ее пределами, об от-
сутствии нарушений и честности 
президентских выборов».

Свидетельствует «Голос» и о по-
литической ангажированности ор-
ганизаций, подписавших соглаше-
ния с ОП о направлении наблюда-
телей: к примеру, в Ленинградской 
области движение «Волонтеры По-
беды» собирало подписи в поддер-
жку Владимира Путина. Кроме то-
го, по информации «Голоса», назна-
чение общественных наблюдателей 
часто происходило «не на доброволь-
ной, а на принудительной основе»: 
в число «волонтеров» включались со-
трудники органов власти и местного 
самоуправления, бюджетники, сту-
денты вузов.

Лиза Миллер

Регионам урезали  
политическую конкуренцию
А независимым наблюдателям — возможности для контроля за выборами

Техзадание для проведения электрон-
ного аукциона «не гарантировало  
присутствие в оздоровительном  
учреждении специалистов, а также  
наличие необходимого и исправного 
туристического снаряжения»
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Российскую инициативу 
обстреляли ракетами
Переговоры с талибами в Москве пройдут на фоне новой эскалации в Афганистане

Вчера утром, когда президент Афга-
нистана Ашраф Гани поздравлял нацию 
с мусульманским праздником Курбан-
байрам, центр Кабула подвергся масси-
рованному ракетному обстрелу. Афган-
ские власти обвинили в атаке движение 
«Талибан», отказавшееся от  перемирия 
с Кабулом. Впрочем, это не помешало 
главе МИД РФ Сергею Лаврову спустя 
считаные часы подтвердить, что 4 сен-
тября в Москве пройдет международная 
встреча по Афганистану, в которой впер-
вые после свержения их режима в Афга-
нистане примут участие представители 
движения «Талибан».

Правительственные кварталы Кабула об-
стреляли в буквальном смысле в прямом 
эфире: звуки взрывов раздались в девять 
утра по местному времени, непосредствен-
но во время трансляции поздравления пре-
зидента по случаю Курбан-байрама, вынудив 
главу государства отойти от текста приветст-
вия. «Если они (террористы.— 

”
Ъ“) думают, 

что, атакуя наших людей ракетами, они за-
ставят их склонить головы, пусть пересмо-
трят свои взгляды»,— произнес Ашраф Гани 
незапланированные слова, после чего раз-
дался еще один взрыв.

По данным полиции Кабула, в ходе вче-
рашнего обстрела было выпущено около 
20 ракет. Они упали возле президентского 
дворца, представительства НАТО и посоль-
ства США.

По счастливой случайности никто не по-
гиб и лишь двое военных были ранены. Как 
заявил пресс-секретарь МВД Афганистана 
Наджибулла Даниш, силовики уничтожили 
обстрелявших центр Кабула боевиков спу-
стя считаные часы — около полудня.

Афганские власти обвинили в атаке дви-
жение «Талибан» (запрещено в РФ), однако 
местный телеканал ToloNews распростра-
нил заявление талибов о том, что к атаке 
в Кабуле они не причастны. Ни одна из дей-
ствующих в Афганистане группировок не 
взяла на себя ответственность за теракт.

Днем ранее талибы отвергли предложе-
ние правительства о трехмесячном переми-
рии и захватили в заложники пассажиров 
трех автобусов в провинции Кундуз — все-
го около 170 человек. Большую часть из них, 
правда, почти сразу отпустили, оставив 21 
человека. По данным СМИ, это сотрудники 
афганских силовых ведомств, которые и бы-
ли целью нападавших.

На этом фоне министр обороны США 
Джеймс Мэттис сделал громкое заявление 
о том, что ждет Афганистан в ближайшие не-
дели и месяцы. Общаясь с журналистами на 
борту самолета, следовавшего в Колумбию, 
глава Пентагона предсказал, что боевики дви-
жения «Талибан», вероятно, готовятся к но-
вым ожесточенным боям за город Газни, сто-
лицу одноименной афганской провинции.

«Наступательная операция талибов может 
продолжиться как минимум до начала парла-
ментских выборов в Афганистане, намеченных 
на октябрь»,— предупредил Джеймс Мэттис.

Между тем спустя считаные часы после те-
ракта глава МИД РФ Сергей Лавров подтвер-
дил появившуюся ранее информацию, что 
4 сентября в Москве пройдет международная 
встреча по Афганистану, в которой примет 
участие движение «Талибан». «Пару лет на-
зад мы инициировали так называемый мос-
ковский формат, в рамках которого пригла-
сили соседей Афганистана, ряд других стран 
региона, США и самих афганцев для того, 
чтобы начинать диалог при поддержке внеш-
них игроков. В начале сентября состоится его 
очередное заседание в Москве, на него были 
приглашены и представители афганского ру-
ководства, и представители 

”
Талибана“»,— 

заявил Сергей Лавров. И добавил: «Первая ре-
акция позитивная, они планируют принять 
участие в этой встрече, надеюсь, что она бу-
дет продуктивной».

При этом Сергей Лавров предпочел не 
упоминать о нападении в Кабуле. Отказался 
его комментировать и высокопоставленный 
источник 

”
Ъ“ в МИД РФ, заявивший, что «та-

кое происходит чуть ли не каждый день».

Как сообщили вчера в российском дипло-
матическом ведомстве, на московскую кон-
ференцию приглашены 12 государств: стра-
ны Центральной Азии, Иран, Китай, Индия, 
Пакистан, а также США, которые предыдущие 
московские встречи по Афганистану проиг-
норировали и, судя по всему, поступят так же 
и на сей раз. Талибов на встрече в Москве бу-
дет представлять «руководство их политиче-
ского офиса», базирующееся в Дохе и не пред-
ставляющее все движение «Талибан».

Опрошенные 
”
Ъ“ российские и зарубеж-

ные эксперты считают, что эскалация в Афга-
нистане связана с попытками талибов укре-
пить свои позиции на будущих переговорах.

«Наступление на Газни, активизация бо-
евых действий в провинции Фарьяб, захват 
заложников в Кундузе, отказ от объявленно-
го президентом Гани перемирия и, наконец, 
атака на президентский дворец — это поли-
тический капитал талибов,— пояснил 

”
Ъ“ 

казахстанский эксперт Александр Князев.— 
Талибы демонстрируют свою силу и однов-
ременно слабость правительства в Кабуле 
вместе с его союзниками».

В свою очередь, по мнению российского 
эксперта по региону Аркадия Дубнова, «цель 
Москвы — не дать американцам перехватить 
инициативу в афганском урегулировании».

Если к «московскому формату» по Афга-
нистану в Вашингтоне относятся негативно, 
то похожую инициативу Узбекистана в на-
чале этого года США поддержали. На конфе-
ренцию в Ташкент, проходившую 27 марта 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта), приезжал тогдашний 

замгоссекретаря США Томас Шеннон, поо-
бещавший «продолжать бороться» с «Талиба-
ном», если он «не обратит внимания на при-
зыв к миру».

«До 2014 года США рассматривали Россию 
как реального и сильного партнера по Афга-
нистану,— пояснил 

”
Ъ“ живущий в США уз-

бекский политолог, эксперт исследователь-
ского центра Bilig Brains Рафаэль Саттаров.— 
Сегодня ситуация совсем иная. В США есть 
уверенность в том, что Россия в состоянии 

усложнить реализацию их инициативы 
в афганском урегулировании».

Еще одним напоминанием о существова-
нии многочисленных подводных камней на 
пути реализации инициативы Москвы стал 
вчерашний скандал, в центре которого нео-
жиданно оказался не кто иной, как посол Аф-
ганистана в России Абдул Каюм Кучай. Несмо-
тря на заявление главы афганской дипмиссии 
в Москве о поддержке российских усилий по 
налаживанию диалога между Кабулом и тали-
бами, МИД РФ подверг посла Кучая резкой кри-
тике за его заявление о том, что Россия якобы 
намерена использовать движение «Талибан» 
в борьбе против террористической группиров-
ки «Исламское государство» (запрещено в РФ).

«Со всей определенностью хотели бы за-
явить о том, что утверждения главы афган-
ской дипмиссии в Москве не соответству-
ют действительности и полностью искажа-
ют смысл политики Российской Федерации 
на афганском направлении»,— заявили вче-
ра в МИД РФ. Как следует из сообщения, «го-
сподин Кучай уже не в первый раз прибегает 
к подобного рода заявлениям, основанным 
на откровенных инсинуациях».

«Призываем не идти на поводу у тех, кому 
не нравятся предпринимаемые Российской 
Федерацией усилия по налаживанию мир-
ного процесса в Афганистане и нейтрализа-
ции исходящих из этой страны экстремист-
ских и террористических угроз»,— подчер-
кивается в комментарии МИД РФ.

По мнению Рафаэля Саттарова, услож-
нить реализацию российской инициативы 
может не только Вашингтон, но и сам Кабул. 
«В отношениях между российскими и афган-
скими властями присутствует недоверие. 
Были случаи, когда и руководство Афганис-
тана, и представители США фактически об-
виняли Москву в попытке договорится с 

”
Та-

либаном“ за спиной официального прави-
тельства»,— напомнил господин Саттаров.

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко,  
Сергей Строкань

«Пояс и путь» зашел в тупик в Малайзии
Новое руководство страны объявило, что замораживает китайские проекты

В китайской инфраструктурной инициативе «Пояс 
и путь» появилась первая за пять лет крупная трещи-
на: лидер Малайзии Махатхир Мохамад объявил вче-
ра в ходе визита в Пекин, что китайские проекты в его 
стране будут заморожены. Своего предшественни-
ка Наджиба Разака, подписавшего с Китаем соглаше-
ния о запуске этих проектов, он обвинил в «тупости». 
По мнению нынешнего руководства страны, китайские 
кредиты легли на бюджет страны непосильным бреме-
нем, и условия сделки нуждаются в пересмотре.

«Виноваты не китайцы, виновато малайзийское прави-
тельство,— сообщил Махатхир Мохамад на итоговой пресс-
конференции перед отлетом из КНР.— Они занимали огром-
ные суммы денег, и теперь у нас проблемы с тем, чтобы от-
дать то, что они назанимали. Это никак нельзя назвать пря-
мыми иностранными инвестициями». 92-летний бывший 
лидер Малайзии господин Мохамад вернулся во власть по-
сле 15-летнего перерыва в мае — на волне общественного не-
довольства премьер-министром Наджибом Разаком. Его ка-
рьеру разрушило дело о коррупции в крупнейшем малайзий-
ском фонде развития 1MDB. Напомним, что, как обнаружи-
лось в 2015 году, фонд накопил долгов на $11 млрд, причем 
около $4,5 млрд были выведены в неизвестном направлении.

Придя к власти, Махатхир Мохамад одним из первых сво-
их указов заморозил три китайских проекта по строительст-
ву в стране высокоскоростной железной дороги и двух газо-
проводов. Изначально железная дорога обходилась Куала-
Лумпуру в $13,6 млрд, но благодаря разным дополнитель-
ным соглашениям стоимость выросла до $16,5 млрд. Более 

того, если учесть все проценты, которые страна должна бу-
дет выплатить китайскому ExIm Bank (на 85% финансиро-
вание проекта — его кредит), то сумма вырастает до $20 мл-
рд. Обо всем этом стало известно только после смены пра-
вительства, которое также обнаружило, что за время прав-
ления Наджиба Разака общий долг страны вырос до 1 трлн 
ринггит ($252 млрд) при ВВП страны $364 млрд.

Замороженная «Железнодорожная ветка восточного по-
бережья» была флагманским проектом китайской иници-
ативы «Пояса и пути» и должна была стать частью транс-
континентального маршрута, соединяющего Китай и Син-
гапур через территорию Юго-Восточной Азии. К моменту 
остановки на нее уже было потрачено около $5 млрд. Стои-
мость кредита для страны составила 3,25% годовых, срок вы-
плат — 20 лет. Строительство началось в 2017 году.

Остановив проекты, Махатхир Мохамад сразу же зая-
вил, что «не является антикитайским лидером» и намерен 
ехать в Пекин, чтобы пересмотреть условия сделок. В хо-
де своего завершившегося вчера пятидневного визита он 
встретился с председателем КНР Си Цзиньпином, премьер-
министром Ли Кэцяном и еще рядом чиновников, но, судя 
по его итоговому заявлению, пересмотреть условия креди-
тов пока не удалось. На это, по словам господина Мохама-
да, «нужно больше времени».

Он, впрочем, ясно дал понять, что готов ждать сколько 
нужно. «Эти проекты реализованы не будут,— заявил пре-
мьер-министр Малайзии.— Если нам нужно заплатить не-
устойку, мы ее заплатим. Но наша задача сейчас — умень-
шить долг». Он пожаловался, что предыдущее правительст-

во «играло с деньгами, не делало ни нормальной оценки эф-
фективности вложений, ни технико-экономического обо-
снования». Господин Мохамад уверил прессу, что китайские 
партнеры «с пониманием отнеслись к ситуации». Раскрити-
ковал он и своего предшественника Наджиба Разака. «Под-
писаться на эти проекты было тупостью,— заявил малай-
ский премьер.— Мы достанем из Наджиба эти деньги».

Ситуация усугубляется тем, что, по подозрениям властей 
Малайзии, Наджиб Разак использовал кредиты китайских 
банков не на постройку железной дороги и двух труб, а на 
затыкание дыр в балансе 1MDB. Против бывшего премьера 
заведены в июле три уголовных дела о коррупции и растра-
те государственных средств.

Публичная заморозка Махатхиром Мохамадом китай-
ских проектов стала крупнейшим за пятилетнюю историю 
инициативы «Пояс и путь» инцидентом такого рода. Ранее 
все проблемы, возникавшие между Пекином и третьими 
странами, решались кулуарно — и, как правило, в пользу 
КНР. В частности, не желавшее платить долги предыдуще-
го правительства Китаю руководство Шри-Ланки вынужде-
но было передать в конце 2017 года под управление китай-
ской компании порт Хамбантота и прилегающую к нему тер-
риторию. В ноябре 2017 года правительство Непала отмени-
ло строительство китайской компанией гидроэлектростан-
ции Будхи Гандаки, контракт на которое был подписан по-
терявшим власть в июне 2017 года маоистским правительст-
вом. Там, впрочем, выделение денег к моменту отмены сдел-
ки еще не началось.

Михаил Коростиков

В субтропиках обсудят проблемы Заполярья
Президент Финляндии расскажет в Сочи об идее созыва первого Арктического саммита

Как стало известно ”Ъ“, в ходе сегод-
няшних переговоров с президентом РФ 
Владимиром Путиным в Сочи его фин-
ский коллега Саули Ниинистё может за-
тронуть проблемы Арктики. Об этом ”Ъ“ 
рассказал посол Финляндии в Москве 
Микко Хаутала. Задача у Саули Ниинистё 
крайне амбициозная: он надеется в на-
чале 2019 года созвать первый Аркти-
ческий саммит с участием лидеров всех 
восьми приполярных государств. Впро-
чем, организовать такое масштабное 
мероприятие будет весьма непросто — 
в том числе из-за вопросов, с Арктикой 
напрямую не связанных.

Владимир Путин сегодня встретится в Со-
чи с Саули Ниинистё. В пресс-службе Кремля 
пояснили, что «в ходе переговоров планиру-
ется рассмотреть ключевые темы российско-
финляндского сотрудничества, а также обсу-
дить ряд актуальных международных и реги-
ональных вопросов». Однако посол Финлян-
дии в Москве Микко Хаутала сообщил 

”
Ъ“, что 

финский президент среди прочих вопросов, 
«вероятно», обратит внимание своего россий-
ского коллеги на проблемы Крайнего Севера 
и, в частности, расскажет о своей инициативе 
по созыву первого Арктического саммита.

Финляндия сейчас председательствует 
в Арктическом совете — созданной в 1996 
году межправительственной организации, 
в которую также входят Россия, США, Кана-
да, Норвегия, Дания, Швеция и Исландия. 
И у финских властей амбициозные планы: 

они хотели бы созвать Арктический саммит 
с участием глав всех восьми приполярных 
стран. Ранее организовать такую встречу не 
получалось — на проходящие раз в два года 
переговоры в рамках Арктического совета 
приезжали только министры иностранных 
дел. «В том случае если саммит будет устроен 
во время председательства Финляндии в Ар-
ктическом совете, то, скорее всего, он состо-
ится в начале 2019 года»,— уточнил в беседе 
с 

”
Ъ“ посол Микко Хаутала.
Отметим, что в этом году Арктический со-

вет, который иногда называют теневым пра-
вительством Заполярья, выдвинут на Нобелев-
скую премию мира. «В то время когда факты 
оспариваются, на этнокультурные различия 
смотрят с подозрением, а ценность междуна-
родного сотрудничества ставят под вопрос, Ар-
ктический совет продолжает работать с преж-
ней силой,— говорится в обращении ученых 
из 20 стран мира, предложивших отметить де-
ятельность совета.— Арктика всегда была ме-
стом сотрудничества и взаимодействия, что 
было не только желательно, но во многих слу-
чаях просто необходимо для выживания. Этот 
подход сохранился и в XXI веке, когда измене-
ние климата, глобализация, масштабная раз-
работка природных ресурсов и тенденция уз-
ко интерпретировать вопросы геополитики 
ставят новые вызовы перед регионом».

В Хельсинки надеются, что саммит еще бо-
лее повысит авторитет Арктического сове-
та и позволит предпринять конкретные ша-
ги для решения ряда серьезных экологиче-

ских проблем. Прежде всего финны обеспо-
коены растущим уровнем выбросов черного 
углерода — сажи. Ранее Саули Ниинистё не-
однократно указывал на то, что оседающая на 
арктических льдах сажа приводит к тому, что 
ледники не отражают солнечный свет, а по-
глощают его, в результате чего ускоряется их 
таяние. Это, в свою очередь, увеличивает ско-
рость изменения климата. По словам финско-
го президента, «твердое обязательство на выс-
шем уровне по сокращению выбросов черно-
го углерода было бы хорошей новостью для 
окружающей среды». Добиться значительно-
го уменьшения производства сажи можно, 
как уверены в Хельсинки, тремя способами — 
путем снижения выбросов опасных элемен-
тов от морского транспорта, устаревших ТЭЦ 
и факельного сжигания попутного газа.

По словам Саули Ниинистё, идею прове-
дения Арктического саммита готовы поддер-
жать Норвегия, Швеция, Дания и Исландия. 
Владимир Путин еще в марте 2017 года, ког-
да финский лидер впервые представил свою 
инициативу, дал понять, что примет участие 
в этом мероприятии, если оно будет «хорошо 
подготовлено».

Между тем помешать созвать саммит мо-
гут факторы, напрямую с Арктикой не связан-
ные. Так, американский президент Дональд 
Трамп известен своим критическим отноше-
нием к международным договоренностям, 
накладывающим какие-либо ограничения 
на США. В частности, он вывел свою страну из 
Парижского соглашения 2015 года по клима-

ту. Это решение было раскритиковано пред-
ставителями многих стран, в том числе госу-
дарств—членов Арктического совета.

Повлиять на созыв саммита может и геопо-
литика. Так, в 2015 году из-за разногласий во-
круг Украины Канада, председательствовав-
шая тогда в Арктическом совете, отказалась 
подписывать с Россией юридически обязыва-
ющее межправительственное соглашение по 
борьбе с загрязнением Арктики нефтью. При 
этом на двух предыдущих заседаниях совета 
(в Исландии в 2011 году и в Швеции в 2013-
м) юридически обязывающие документы по 
разным аспектам взаимодействия в Заполя-
рье принимались. Нынешний премьер-ми-
нистр Канады Джастин Трюдо считается од-
ним из самых ярых критиков Москвы. Своего 
отношения к идее созыва Арктического сам-
мита он публично еще не высказывал.

Саули Ниинистё тем не менее надеется, что 
саммит состоится. Выступая недавно в Хель-
синки, он подчеркнул, что Арктику необходи-
мо сохранять свободной от политических про-
тиворечий. Повод для оптимизма у него есть: 
так, в мае 2017 года, несмотря на санкции, раз-
ногласия вокруг Украины, Сирии и прочие 
сложные вопросы, приполярные государства 
на встрече глав МИДов в американском Фэр-
бенксе согласовали и подписали третье юри-
дически обязывающее междправсоглаше-
ние — о научном сотрудничестве. Саули Ни-
инистё рассчитывает, что при финском пред-
седательстве этот успех удастся приумножить.

Елена Черненко
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мировая политика

Представители запрещенного в Рос-
сии движения «Талибан» 4 сентября 
приедут в Москву на международ-
ную встречу по Афганистану, анон-
сирует новость бегущая строка од-
ного из российских телеканалов.

Нет, это не ошибка.
Движение «Талибан» официаль-

но включено в список 22 запрещен-
ных в РФ организаций, размещен-
ный на сайте ФСБ,— оно находится 
в нем на «почетном» восьмом месте. 
И тем не менее в российскую столи-
цу все-таки делегация талибов едет.

А как же «никаких переговоров 
с террористами» и «хороших и пло-
хих террористов не бывает»? В ситу-
ацию вмешалась realpolitik. Реаль-
ность такова, что через два непол-
ных десятилетия после свержения 
режима талибов контакты с талиба-
ми, восстанавливающими свои по-
зиции, в той или иной форме под-
держивают ведущие мировые дер-
жавы, причем не первый год.

Получается, что в некоторых си-
туациях такие переговоры все же 
возможны. Как и возможна попыт-
ка отыскать «хороших террористов» 
и попытаться с ними договориться.

Вот только договориться о чем? 
Это и есть главный вопрос.

Необходимо отдать должное ор-
ганизаторам предстоящей встре-
чи, которые хотят сделать ее макси-
мально репрезентативной, поми-
мо талибов пригласив на нее пред-
ставителей Индии, Китая, Ирана, 
Пакистана, Афганистана и быв-
ших советских республик южного 
фланга СНГ. Тем самым устроите-
ли пытаются не повторить двусмы-
сленную ситуацию, которая воз-
никла после прошедших в Москве 
в конце 2016 года консультаций 
по Афганистану с участием Рос-
сии, Китая и Пакистана. Предста-
вителей самих афганских властей 
на той встрече почему-то не оказа-
лось. После этого постпред Афга-
нистана в ООН Махмуд Сайкал об-
винил соседние страны в поддер-
жке экстремистов «для продвиже-
ния своих внешнеполитических 
целей» и назвал недопустимыми 
«попытки наладить контакты с во-
оруженной оппозицией» без уча-
стия Кабула. А президент Ашраф Га-
ни Ахмадзай осудил «стремление 
отдельных стран разделить терро-
ристов на хороших и плохих».

Спустя неполные два года никто 
уже не назовет новую встречу «ме-
ждусобойчиком». И все же это вовсе 
не гарантирует московской встрече 
даже минимальный практический 
результат. Ведь талибы рассматри-
вают любые переговоры как ин-
струмент достижения двух страте-
гических целей. Во-первых, завер-
шения присутствия США в Афга-
нистане. Во-вторых, международно-
го признания их, талибов, а не вла-
стей в Кабуле ведущей силой в стра-
не. Талибы ждут радикального пе-
реосмысления всей ситуации в Аф-
ганистане, который в 2001 году, ка-
залось бы, окончательно и беспово-
ротно шагнул в счастливую жизнь 
без них.

Но представители США во встре-
че в Москве даже не участвуют, бо-
лее того, в Вашингтоне оценят ее 
крайне негативно. Так что на пози-
цию США по Афганистану она ни-
как не повлияет. Что касается вто-
рой цели, то невозможно себе пред-
ставить, что руководство Афганис-
тана согласится с таким «нацио-
нальным примирением», которое 
приведет к признанию талибов 
главной властью в стране, в то вре-
мя как официальные власти станут 
ее декоративным оформлением.

Необходимо понять и принять 
одну простую вещь: время работа-
ет на талибов, которые из года в год 
становятся только сильнее. Поэто-
му договариваться с ними, отбро-
сив все мифы о талибах и не теряя 
времени, нужно уже сегодня. Дого-
вариваться о том, чтобы будущий 
Афганистан не стал той зловещей 
силой, какой он был раньше, при 
их правлении.

Время работает 
на талибов, которые 
из года в год 
 становятся 
 только сильнее

цена  
вопроса

Сергей Строкань, 
обозреватель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22219,73 (+20,73)
РТС 1072,12 (+6,78)
FTSE 100 7565,7 (−25,56)

DAX 30 12384,49 (+53,19)
DJIA* 25882,98 (+124,29)
NASDAQ Composite* 7894,59 (+73,58)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.08.18
Австралийский доллар 49,4298
Английский фунт 86,1495
Белорусский рубль** 32,9063
Датская крона* 10,3766

Доллар США 67,1783
Евро 77,3491
Индийская рупия*** 96,3752
Казахский тенге*** 18,5971

Канадский доллар 51,5685
Китайский юань* 98,1450
Норвежская крона* 79,8269
СДР 93,3254

Сингапурский доллар 49,1501
Новая турецкая лира 10,9588
Украинская гривна* 24,2609
Шведская крона* 73,6911

Швейцарский франк 67,9942
Японская иена*** 60,9686
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Необходимость развития системы all 
inclusive (все включено) в курортных 
российских отелях — одна из ключе-
вых идей главы Ростуризма Олега Са-
фонова. Чиновник неоднократно го-
ворил об этом в многочисленных за-
явлениях, а в последнем интервью 
Russia Today назвал ее родоначаль-
ником систему санаторного отдыха, 
действующую в СССР. Хотя у россий-
ских туристов all inclusive ассоцииру-
ется прежде всего с курортным отды-
хом в Турции.

Но сама Турция такому позицио-
нированию, кажется, больше не рада. 
Назначенный в конце июля минист-
ром туризма и культуры страны Мех-
мет Эрсой на днях заявил, что количе-
ственный рост турпотока стране уже 
неинтересен. К 2030 году Турция рас-
считывает вдвое увеличить вклад ту-
ризма в ВВП — с 4% до 8%. «Достичь 

этого показателя можно за счет вы-
сокодоходных туристов, которые 
не будут сидеть в отелях: если прежде 
мы ставили цель к 2023 году привлечь 
50 млн человек, то теперь стоит зада-
ча получит $50 млрд дохода»,— зая-
вил чиновник.

Если разобраться, речь в этих за-
явлениях идет прежде всего о рос-
сиянах, считающихся в Турции на-
именее состоятельными интуриста-
ми. По статистике, за 2017 год сред-
ний чек россиян, отдыхавших в Тур-
ции, составил $452, на 28% меньше, 
чем потратили туристы из других 
стран. При этом «бюджетные» росси-
яне — наиболее массовые туристы 
в Турции. По итогам первого полуго-
дия в стране зафиксировали 2,38 млн 
туристических прибытий из России. 
Россияне не только стали лидерами 
по этому показателю, но и сформиро-
вали почти 15% от общего въездного 
потока в страну. Стоящие на втором 
месте путешественники из Германии 
следуют с большим отрывом: за пер-
вое полугодие их оказалось в полто-
ра раза меньше.

Но наиболее интересными для 
Турции в ближайшем будущем станут 
туристы из Австралии и Японии, тра-
тящие внутри страны за визит в сред-
нем $1,3 тыс. и $1 тыс. соответственно. 
Только они пока соответствуют новой 
национальной туристической страте-
гии, ориентированной на туристов, 
чьи внутренние расходы превышают 
$1 тыс. Низкие затраты россиян на от-
дых в Турции в Ассоциации туропера-
торов России ранее объясняли имен-
но их стремлением отдыхать по систе-
ме all inclusive — туры с таким разме-
щением, по статистике, выбирает 96% 
клиентов. Путешественники из Япо-
нии и Австралии нацелены скорее 
на осмотр достопримечательностей.

Похожего мнения придержива-
ются в Конфедерации торговцев и ре-
месленников Турции, глава которой 
Бендеви Паландокена с 2017 года ак-
тивно лоббирует идею отказа от аll in-
clusive. «Система уничтожает аутен-
тичность Турции»,— считает он. Хотя 
громкие заявления отраслевых со-
юзов едва ли станут поводом для ту-
рецких отельеров отказаться от при-
ема туристов по системе аll inclusive, 
но, возможно, заставят задуматься 
о необходимости ее масштабного раз-
вития в России.

правила  
игры

По статистике, за 2017 
год средний чек росси-
ян, отдыхавших в Тур-
ции, составил $452, 
что на 28% меньше, 
чем потратили туристы 
из других стран

на турецких курортах  
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Кручу, верчу, осветить хочу
Минэнерго и Минэкономики разошлись на турбинах
По данным 

”
Ъ“, Минэнерго и Минэко-

номики так и не урегулировали разно-
гласия по программе модернизации 
старых ТЭС стоимостью до 1,4 трлн руб. 
и вынесли противоречия на уровень 
правительства. Минэкономики пред-
лагает понизить доходность проектов 
с 14% до 8–12%, а также фактически от-
казаться от поддержки за счет потреби-
телей проектов создания мощных газо-
вых турбин. По мнению министерства, 
штрафы за опоздания таких проектов 
должен компенсировать бюджет.

Хотя основные параметры программы мо-
дернизации ТЭС стоимостью до 1,4 трлн руб. 
уже внесены в правительство, несколько клю-
чевых параметров остались неурегулирован-
ными. Протокол согласительного совещания 
замминистра энергетики Вячеслава Кравчен-
ко и заместителя главы Минэкономики Ми-
хаила Расстригина направлен в правительст-
во 10 августа (есть у 

”
Ъ“). Спорные точки долж-

ны быть сняты 22 августа на совещании у ви-
це-премьера Дмитрия Козака, а финальную 
схему модернизации вынесут на президент-
скую комиссию по ТЭКу 27 августа.

• В ноябре 2017 года Владимир Путин поддер-
жал концепцию Минэнерго о продлении инвес-
тцикла в энергетике. Повышенные платежи 
потребителей по завершенной программе до-

говоров на поставку мощности (ДПМ, гаран-
тируют возврат инвестиций в новые ТЭС) бу-
дут направлены на обновление 39 ГВт старой 
генерации.
По идее Минэнерго возврат вложений 

в модернизацию будет идти 16 лет, локали-
зация оборудования для проектов должна со-
ставить не менее 90%. Минэнерго предлагает 
поднять и цену «старой мощности» на рынке: 
в этом году на отборе на 2022–2024 годы ее до-
индексируют на 6–7 процентных пунктов. 
При этом рост тарифов не должен превышать 
уровень инфляции.

Но Минэкономики продолжает настаи-
вать на снижении нормы доходности. Минэ-
нерго записало средневзвешенную стои-
мость капитала (WACC) в 14%, но Минэконо-
мики предлагает плавающую WACC в 8–12%, 
которая будет зависеть, например, от соотно-
шения собственного и заемного капитала, 
стоимости заемного финансирования и т. д. 
Проекты строительства зеленой генерации 
в РФ имеют норму доходности в 12%, ДПМ — 
14%. В Минэнерго с предложением не соглас-
ны, считая, что это снизит инвестпривлека-
тельность модернизации.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» счи-
тает, что уровень возврата в 8% не будет ин-
тересен частным акционерам генкомпаний. 
«При стоимости капитала 14–16% возврат 8% 

разрушает акционерную стоимость»,— пола-
гает он, добавляя, что в этих условиях учас-
тие в конкурсах ограничится госкомпания-
ми с менее строгой дисциплиной примене-
ния собственных средств. Но директор «Сооб-
щества потребителей энергии» Василий Ки-
селев отмечает, что предложение Минэконо-
мики качественно улучшает проект, посколь-
ку позволяет разделить коммерческие риски 
по оплате доходности между поставщиками 
и потребителями.

Ведомства расходятся и в вопросе льгот 
для пилотных образцов российских газовых 
турбин большой мощности (свыше 65 МВт), 
которые Минэнерго внесло по инициативе 
Минпромторга. В РФ нет этих технологий, 
а зависимость от импорта вызвала скандал, 
когда входящий в «Ростех» «Технопромэкс-
порт» в 2017 году перенаправил в подсанк-
ционный Крым турбины Siemens. Но маши-
ностроители имеют большие планы по раз-
работке турбин: консорциум «Роснано», ОДК 
«Ростеха» и «Интер РАО» делает проект ГТД-
110М, о планах по развитию технологий за-
являл владелец «Силовых машин» Алексей 
Мордашов.

По предложению Минэнерго, инвес-
тор сможет на неограниченный срок отсро-
чить ввод таких объектов без выплаты штра-
фов (то есть потребители будут платить за не-

введенную мощность). Но в Минэкономики 
предлагают ограничить отсрочку ввода (grace 
period) одним годом (как и в проектах ДПМ), 
а также компенсировать эти штрафы за счет 
бюджета — по госпрограмме «Энергоэффек-
тивность и развитие энергетики». В Минэнер-
го полагают, что это ограничит меры поддер-
жки машиностроения в РФ, в Минфине на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили, в Минпромторге пред-

ложения Минэкономики не видели.
Старший аналитик Центра энергетики 

МШУ «Сколково» Юрий Мельников считает, 
что компенсация простоев турбин из бюд-
жета выглядит лучше, чем перекладывание 
рисков на генкомпании или потребителей. 
«Но более разумным было бы их хеджирова-
ние через ответственность поставщиков тур-
бин за счет долгосрочных контрактов с гене-
раторами,— считает он.— У них появится мо-
тивация работать над повышением надежно-
сти». Владимир Скляр добавляет, что прави-
тельству надо определиться с целью модер-
низации — повышение надежности энерго-
системы или среда-инкубатор для создания 
большой газовой турбины: «Если надежность 
приоритетней, то grace-period в год логичен, 
потребители и так покрывают большую часть 
рисков генераторов, компенсация рисков ма-
шиностроителей выглядит сверхнагрузкой».

Татьяна Дятел

У аграриев новая проблема — рост 
цен на минеральные удобрения. Влас-
ти Краснодарского края уже пожало-
вались на это в правительство РФ, ут-
верждая, что стоимость удобрений уве-
личилась на треть. Пока в министерст-
ве считают вопрос локальным, связан-
ным с политикой местных поставщи-
ков. Но, как выяснил 

”
Ъ“, удобрения до-

рожают и в других регионах, включая 
Ставрополье и Дагестан. Сами произ-
водители минудобрений считают мас-
штаб проблемы преувеличенным, за-
веряя, что подняли цены всего на 5%. 
Минсельхоз и Минпромторг уже пыта-
ются выяснить причину роста цен и до-
биться их «стабилизации».

Министерство сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности Красно-
дарского края подготовило обращение в фе-
деральный Минсельхоз с просьбой сдержать 
рост стоимости минудобрений в период под-
готовки к осенней посевной кампании. По ин-
формации краевых чиновников, с начала ав-
густа произошел резкий рост цен по отдель-
ным позициям — примерно на 30% по сравне-
нию с тем же периодом 2017 года.

В краевом минсельхозе сообщили 
”
Ъ“, 

что поводом для обращения стали жалобы 
от местных аграриев. Но, по словам чиновни-
ков, Минсельхоз не спешит решать проблему. 
«Нам пришел ответ, что подтверждения завы-
шенным ценам нет. Сейчас мы пытаемся со-
брать доказательства обратного»,— рассказал 

”
Ъ“ начальник управления растениеводства 

краевого министерства Андрей Журавель.
В Минсельхозе РФ сообщили 

”
Ъ“, что в кур-

се ситуации. Текущий рост цен в Краснодар-
ском крае там оценивают в 20% и связывают 

с деятельностью недобросовестных постав-
щиков, необоснованно поднимающих цены 
в преддверии сева озимых. В министерстве 
сообщили, что совместно с Минпромторгом 
занимаются решением вопроса по стабили-
зации цен. Связаться с представителем Мин-
промторга не удалось.

По мнению Андрея Журавеля, итогом рас-
смотрения обращения минсельхоза Куба-
ни должна стать беседа федерального мини-
стерства с руководством Российской ассо-
циации производителей удобрений (РАПУ) 
на тему недопустимости завышения цен 
на их продукцию. Получить комментарий 

в РАПУ не удалось. Источник 
”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что за летние месяцы наблюдался 
некоторый сезонный рост, но цифры в 20–
30% не соответствуют действительности. Так, 
с июля по август 2018 года изменение цен со-
ставило около 5%, причем в основном это выз-
вано ростом стоимости аммиачной селитры 
(на нее приходится более половины объема 
потребления), а не комплексных удобрений, 
необходимых для осенних полевых работ.

По наблюдениям гендиректора Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка Дмитрия 
Рылько, цены на удобрения в последнее вре-
мя выросли во многих регионах страны. Как 

сообщили 
”
Ъ“ в минсельхозе Дагестана, за по-

следние два месяца минудобрения подорожа-
ли на 15–20%. Там добавили, что изменение 
цен сейчас происходит практически каждую 
декаду. По данным минсельхоза Ставрополь-
ского края, за последний год цены на мине-
ральные удобрения практически по всем по-
зициям выросли более чем на 100%. Так, на-
пример, аммиачная селитра только за послед-
ний месяц подорожала с 12 тыс. руб. за тонну 
до 13,87 тыс. руб.

«Основная причина — девальвация ру-
бля, производители удобрений ориентируют-
ся прежде всего на экспортные рынки»,— от-
мечает Дмитрий Рылько. Сейчас производи-
тели удобрений стараются больше отправить 
в Северную Америку, Европу и Индию, добав-
ляет аналитик «БКС брокер» Константин Кар-
пов. «Так, поставки 

”
Фосагро“ в эти страны вы-

росли на 9% в первом квартале 2018 года — 
до 56%. На долю России приходится всего 35% 
продаж, но они также растут. 

”
Акрон“ продает 

в РФ всего 17% продукции. Около половины то-
вара идет на экспорт в Европу, Америку»,— го-
ворит эксперт. По словам аналитика «Финама» 
Алексея Калачева, стоимость удобрений, пред-
назначенных на экспорт, в отпускных ценах 
производителей в рублевом выражении вы-
росла относительно лета прошлого года на 20–
40% (по разным видам), а предназначенных 
для внутреннего рынка — на 15–30%. По его 
подсчетам, доля удобрений в себестоимости 
различной сельхозпродукции может состав-
лять от 10% до 25%, что может привести к росту 
цен на конечную сельхозпродукцию на 3–8%.

Дмитрий Михеенко, Краснодар; 
региональные редакции; 
Анатолий Костырев, 
Ольга Мордюшенко
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Удобрения подпитали деньгами
Аграрии и чиновники жалуются на рост цен

Минфин пообещал гарантии малому бизнесу
Требования к банкам-гарантам для них опишут в законе
Минфин установит требования 
к банкам, выдающим гарантии 
малым и средним предприяти-
ям (МСП) для участия в закуп-
ках госкорпораций, а также 
компаний, работающих в ЖКХ, 
и др. По словам экспертов, эта 
новация выгодна и малому 
бизнесу, и самим банкам. Сей-
час требования к гарантам дик-
туют заказчики, предпочитая 
гарантии крупнейших игро-
ков. Единые же требования до-
пустят на рынок большее коли-
чество банков, что усилит кон-
куренцию и в итоге снизит сто-
имость гарантий для бизнеса.

Как стало известно 
”
Ъ“, Мин-

фин намерен установить на зако-
нодательном уровне требования 
к банкам, выдающим банковские 
гарантии МСП для участия в тенде-
рах в рамках 223-ФЗ. В этом законе 
определены требования к проведе-
нию закупок госкомпаниями, пу-
блично-правовыми компаниями, 
субъектами естественных монопо-

лий, работающими в сфере электро-
снабжения, газоснабжения, тепло-
снабжения, водоснабжения, водо-
отведения и т. д. Однако, в отличие 
от регламентирующего проведение 
закупок для госнужд закона 44-ФЗ, 
в законе 223-ФЗ требований к бан-
кам-гарантам нет.

Это является серьезной пробле-
мой как для банковского рынка, 
так и для бизнеса. Как сообщается 
в письме Ассоциации российских 
банков (АРБ), направленном в Мин-
экономики, при отсутствии четких 
законодательных требований к бан-
кам-гарантам заказчики выдвигают 
свои требования, порой необосно-
ванно завышенные. «Например, до-
вольно часто ими устанавливаются 
требования по капиталу банков-га-
рантов в размере 25 млрд руб. и бо-
лее, рейтинги на уровне А— и выше 
и т. п.,— отмечается в письме.— Ука-
занным требованиям может соот-
ветствовать не более 10–40 круп-
нейших банков, что делает выда-
ваемые ими банковские гарантии 

достаточно дорогими». Их тарифы 
слишком высоки для малого и сред-
него бизнеса, что фактически ли-
шает их возможности участвовать 
в торгах в рамках 223-ФЗ. По сло-
вам общественного представителя 
уполномоченного по вопросам ока-
зания финансовых услуг предпри-
нимателям Олега Иванова, госкор-
порации и компании с госучастием 
при отсутствии установленных в за-
коне требований к банку-гаранту 
в большинстве случаев отдают пред-
почтение госбанкам. «А эти игроки 
крайне неохотно выдают гарантии 
МСП»,— указывает он.

При этом потенциальный объем 
закупок, в которых могли бы участ-
вовать МСП, достаточно велик. Так, 
в АРБ посчитали, что за период 
с 1 апреля 2015-го по 1 апреля 2018 
года только крупнейшими 24 го-
скомпаниями РФ было проведено 
около 144 тыс. тендеров и конкур-
сов стоимостью до 100 млн руб.

В своем письме АРБ предлага-
ет установить четкие требования 

к банкам-гарантам для участвую-
щих в тендерах в рамках 223-ФЗ, 
унифицировав их с требованиями 
в законе 44-ФЗ. А именно капитал 
банка от 300 млн руб., рейтинг — 
не ниже В— по национальной шка-
ле. Перечень банков, которые впра-
ве выдавать банковские гарантии 
в рамках 44-ФЗ, опубликован на сай-
те Минфина. По состоянию на 13 ав-
густа в нем было 187 кредитных ор-
ганизаций.

В Минэкономики сообщили, 
что концептуально поддержива-
ют эту идею, но решение уполно-
мочен принимать Минфин. В Мин-
фине 

”
Ъ“ сообщили, что требова-

ния к гарантам исполнения кон-
трактов в рамках 223-ФЗ будут уни-
фицированы с 44-ФЗ. Соответству-
ющий законопроект уже разрабо-
тан ведомством. «При этом необхо-
димо обратить внимание, что речь 
идет о поправках в рамках 223-ФЗ 
исключительно при закупках сре-
ди субъектов МСП»,— отметили 
в Минфине.

По словам исполнительного ди-
ректора АРБ Эльмана Мехтиева, го-
товность Минфина на законодатель-
ном уровне унифицировать требо-
вания по банкам-гарантам для уча-
стия в закупках в рамках как 44-
ФЗ, так и 223-ФЗ важна и для бизне-
са, и для рынка. Это приведет к рас-
ширению конкуренции, снижению 
цен на гарантии, отмечает госпо-
дин Мехтиев. «Данный шаг позво-
лит банкам, специализирующим-
ся на обслуживании МСП, быть бо-
лее конкурентоспособными и пред-
ставлять своим клиентам более 
широкий спектр услуг»,— отмеча-
ет глава СДМ-банка Максим Солн-
цев. По словам Олега Иванова, боль-
шая доступность гарантий помо-
жет вовлечь большее количество 
МСП в участие в закупках. По состоя-
нию на 1 июля 2018 года объем рын-
ка банковских гарантий составляет 
порядка 5,5 трлн руб., и на данном 
уровне он держится уже более года.

Вероника Горячева, 
Светлана Самусева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Возобновление Банком России 
покупок иностранной валюты 
подорвало и без того слабые по
зиции рубля. По итогам торгов 
вторника курс доллара вырос до 
67,3 руб./$, евро — до 77,61 руб./€. 
«Медвежьей» игре против рубля 
способствуют также призывы 
западных политиков к дальней
шему расширению антироссий
ских санкций.

Третий день подряд курс долла-
ра завершает торги на Московской 
бирже уверенным ростом. На откры-
тии торгов он опускался до отметки 
66,85 руб./$, однако быстро отыграл 
«слабость» и по итогам основной сес-
сии закрылся на отметке 67,30 руб./$. 
Курс евро в начале торгов достигал 
отметки 77,83 руб./€, что всего на 
32 коп. ниже локального максиму-
ма, установленного две недели на-
зад, но по итогам основных торгов 
закрылся возле 77,61 руб./€, приба-
вив за день 52 коп.

Ослаблению российской валюты 
в начале дня способствовало появле-
ние информации о том, что ЦБ после 
недельного перерыва возобновил 
покупку валюты в интересах Мин-
фина. Согласно опубликованным во 
вторник данным Банка России, регу-
лятор в пятницу купил валюты на 
17,5 млрд руб.— вдвое больше по-
следних покупок, осуществленных 
8 августа. Напомним, что снижение 
объема покупки валюты было од-
ним из факторов, которые поддержа-
ли российскую валюту неделю на-
зад. «Сообщение о том, что ЦБ вновь 
стал приобретать валюту, оказало не-
гативное влияние на динамику ру-
бля. Поскольку и без него на рынке 
преобладает спрос на валюту»,— от-
мечает аналитик «Фридом Финанса» 
Валерий Безуглов.

О том, что рано или поздно покуп-
ка валюты возобновится, регулятор 
предупреждал 10 августа, когда впер-
вые сообщил о снижении объемов 
покупки. В Центробанке отмечали, 
что для ограничения волатильности 
он может корректировать ежеднев-
ный объем покупки иностранной ва-
люты на валютном рынке в рамках 
реализации механизма бюджетного 
правила. «При этом в течение более 
длительного срока операции в рам-
ках бюджетного правила будут осу-
ществлены в полном объеме»,— со-
общили тогда в ЦБ.

Следуя логике регулятора, в остав-
шиеся дни он должен будет увели-
чить объемы выкупаемой валюты по 

сравнению с первоначальными пла-
нами. В целом Минфин с 7 августа по 
6 сентября планировал приобрести 
валюту на 383,2 млрд руб., ежедневно 
тратя 16,7 млрд руб. Теперь для вы-
полнения плана ЦБ должен будет на-
правлять на покупку 24,3 млрд руб. 
По мнению аналитиков Райффайзен-
банка, у Минфина есть два варианта, 
чтобы выполнить план: в 1,55 раза по-
высить дневной объем покупок, ли-
бо резко увеличить объем покупки 
валюты в даты налоговых выплат. 
«Последний вариант удобен тем, что 
резкое увеличение покупок в эти дни 
при прочих равных будет менее чув-
ствительно для рубля. Однако в таком 
случае в эти два дня налогов Минфин 
должен будет увеличить дневной 
объем покупок в 3,7 раза (до 65 млрд 
руб.), что, на наш взгляд, вряд ли пол-
ностью реализуемо. Скорее всего, 
Минфин использует какую-то комби-
нацию этих двух вариантов»,— счита-
ют аналитики Райффайзенбанка.

Добавляет нервозности инвесто-
рам и сообщение о том, что Минфин 
США ввел новые санкции против рос-
сийских физических лиц и компа-
ний в связи с санкциями против 
КНДР и деятельностью России в ки-
берпространстве (см. также стр. 1). С 
призывом к дальнейшему ужесточе-
нию санкционного давления на Рос-
сию выступил вчера и министр ино-
странных дел Великобритании Дже-
реми Хант. По словам инвестицион-
ного стратега «БКС Премьер» Алексан-
дра Бахтина, последние введенные 
ограничения носят исключительно 
локальный характер и серьезного 
движения на финансовом рынке не 
вызовут. Но для инвесторов неприят-
на сама риторика, которая обостряет 
и без того нервозную обстановку.

Возвращение ЦБ на валютный ры-
нок сильно снижает потенциал для 
укрепления рубля на следующей не-
деле — в период выплаты налогов. 
Вместе с тем в ближайшие месяцы те-
ма санкций будет доминировать на 
рынке, считают участники рынка. «С 
новой силой тема антироссийских 
санкций заиграет осенью, когда с ка-
никул вернется Конгресс США. В этот 
период будет обсуждаться намного 
более серьезный пакет мер, который 
в случае принятия окажет давление 
на нашу валюту и в целом на россий-
ский рынок. При этом с нашими зо-
лотовалютными резервами запас 
прочности у РФ на высоком уров-
не»,— считает Александр Бахтин.

Виталий Гайдаев

Рубль попал  
под санкции ЦБ
Валютные покупки Банка России 
ослабили курс

В среду аукционов по разме
щению ОФЗ не будет. Минфин 
отменил их проведение изза 
роста ставок на внутреннем 
рынке, в том числе изза угро
зы введения санкций в отно
шении российского госдолга 
со стороны США. Впрочем, бла
годаря ослаблению рубля и вы
соким ценам на нефть дополни
тельные доходы бюджета в этом 
году могут составить 800 млрд 
руб. и надобности заимствова
ний в прежних объемах нет. 
 Поэтому участники рынка счи
тают, что Минфин может вый
ти на рынок в ближайшее вре
мя, хотя и с небольшим объе
мом госбумаг.

Минфин отменил намеченные на 
среду аукционы по размещению 
ОФЗ. К этому решению министерст-
во подталкивали итоги предшеству-
ющих аукционов. Две недели назад 
по одному из выпусков спрос оказал-
ся меньше предложения (см. 

”
Ъ“ от 8 

августа) и Минфин реализовал лишь 
21% выпуска. Неделю назад спрос на 
единственный выпуск хотя и превы-
шал объем предложения в два раза, 
однако уровень ставок удовлетворил 
Минфин лишь в объеме половины 
выпуска. Безусловно, такое решение 
министерства навевает печальные 
воспоминания двадцатилетней дав-
ности, когда российское правитель-
ство объявило дефолт по рублевому 
долгу и прекратило размещение 
ГКО. Однако, как отмечает управля-
ющий активами «Регион Эссет Ме-
неджмент» Алексей Скабалланович, 
решение Минфина «самым лучшим 
образом отражает разницу между се-
годняшней ситуацией и 1998 годом». 
Тогда долг безудержно рос, и был 

только вопрос времени, когда бы это 
обернулось катастрофой. По словам 
господина Скабаллановича, сейчас 
ситуация иная, «Минфин умеет гра-
мотно использовать экономические 
рычаги, а для бюджета совершенно 
некритично уменьшение или даже 
полная отмена размещения».

В этом году Минфин уже один раз 
делал паузу в размещении ОФЗ. Это 
случилось в начале апреля, сразу по-
сле того, как российский финансо-
вый рынок резко негативно отреа-
гировал на введение санкций со сто-
роны США в отношении Олега Дери-
паски и Виктора Вексельберга (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля). Нынешнее реше-

ние, как и три месяца назад, было 

принято «из-за резко возросшей во-
латильности финансовых рынков» 
и проходило на фоне обсуждения 
новых антироссийских санкций 
(см. стр. 6). Одновременно Минфин 
учел «мнение участников долгового 
рынка». Ведомство собирается воз-
обновить проведение аукционов 
«после стабилизации ситуации на 
долговом рынке».

Участники рынка согласны с та-
ким подходом. Как отмечает началь-
ник управления рыночных исследо-
ваний и аналитик Росбанка Юрий 
Тулинов, только за последний месяц 
кривая ОФЗ прибавила 0,5–1,05 про-
центного пункта (п. п.) по доходно-
сти в зависимости от срочности вы-
пусков. По сравнению с апрельски-
ми максимумами доходность госбу-
маг выросла более чем на 2 п. п. и 
фактически вернулась к уровням 
конца 2016 года, когда инфляция бы-
ла в два с лишним раза выше теку-
щей. Доходность по ОФЗ выше 8,5% 
годовых, по мнению Алексея Ска-
баллановича, представляется слиш-
ком большой премией даже с учетом 
предстоящих санкций. Как отмечает 
Александр Головцов, «продавливать 
рынок дальше первичным предло-
жением и платить реальную ставку 

около 5% (исходя из целевой инфля-
ции 4% годовых) вряд ли логично». 
По его оценке, лишние 2 п. п. доход-
ности — «это дополнительные 
100 млрд руб. расходов на обслужи-
вание долга и давление на корпора-
тивное кредитование, которое и так 
не растет, и негативная переоценка 
банковских портфелей».

На третий квартал было заплани-
ровано размещение гособлигаций 
на 450 млрд руб., и к настоящему 
времени Минфин привлек лишь 
187 млрд руб. Чтобы «сделать план» 
на пяти предстоящих до конца квар-
тала аукционах, Минфин должен 
привлекать не менее 50 млрд руб. В 
этом году такой интенсив наблюдал-
ся лишь в конце февраля. Впрочем, 
насущной необходимости интенси-
фицировать привлечение у ведомст-
ва нет благодаря слабости рубля и до-
вольно высоким ценам на нефть. По 
оценке Росбанка, обесценение ру-
бля по сравнению с уровнем, зало-
женным в пересмотренный в мае фе-
деральный бюджет на 2018 год, мо-
жет снизить величину необходимых 
заимствований на сумму более 
300 млрд руб. По мнению Александ-
ра Головцова, если стоимость барре-
ля в рублях останется на текущем 
уровне до конца года, дополнитель-
ные доходы бюджета составят 
800 млрд руб. «Это позволяет обхо-
диться совсем без размещений ОФЗ 
вплоть до февраля»,— оценивает экс-
перт. При этом участники рынка не 
исключают возвращения Минфина 
к аукционам уже в ближайшие неде-
ли. При этом объем размещения 
вряд ли будет большой, 10–15 млрд 
руб., как это было в середине апреля.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Госдолг взял паузу
Размещения ОФЗ перенесены на осень

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Микрофинансовая компания 
(МФК) «Домашние деньги» пред
ставила инвесторам новый план 
по реструктуризации облигаций. 
Она предлагает кредиторам кон
вертировать обязательства в ка
питал новой компании, которая 
будет развивать проекты в обла
сти микрофинансирования. Экс
перты отмечают, что для креди
торов это далеко не лучший ва
риант, однако альтернативы 
у них фактически нет.

МФК «Домашние деньги» 21 авгу-
ста провела встречу с инвесторами, 
на которой представила новый план 
реструктуризации обязательств. Кре-
диторам предлагается обменять обя-
зательства по облигациям на вхожде-
ние в капитал новой компании, кото-
рая будет заниматься развитием сра-
зу нескольких проектов на рынке ми-
крофинансирования. При этом пред-
полагается, что прибыли от этих про-
ектов будет достаточно, чтобы до 
2022 года МФК смогла погасить долги 
перед всеми своими кредиторами. В 
«Домашних деньгах» вчера не смогли 
оперативно прокомментировать 
данную информацию.

7 августа «Домашние деньги» до-
пустили дефолт из-за неисполнения 
обязательств перед владельцами ре-
структурированных облигаций, не 
погасив часть их номинальной стои-
мости и купонный доход на сумму 
90,5 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 8 августа). Тог-

да в компании сообщили, что ранее 
согласованный план реструктуриза-
ции облигаций не учитывал интере-
сов кредиторов другого типа — как 
юридических, так и физических лиц, 
заключивших с компанией догово-
ры займа. Для предотвращения воз-
можных судебных исков в компании 
пообещали разработать новый план, 
«который будет учитывать интересы 
каждой группы кредиторов». Чтобы 
привлечь на встречу для обсуждения 
нового плана «наибольшее количест-
во участников вне зависимости от 
объема инвестиций», компания 16 
августа рассылала приглашения по 
всем имеющимся у нее контактам.

Инвесторы отмечают, что пока но-
вое предложение «Домашних денег» 
выглядит весьма туманно. «На дан-
ный момент непонятно, на каких 
условиях нам предложено войти в 
капитал новой компании,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ из числа 

инвесторов.— Не очень ясно, как это 
будет оформляться, какой у новой 

компании будет уставный капитал, 
что за гарантии нам могут предоста-
вить и что будет с долгами по облига-
циям — будут ли они полностью спи-
саны». По словам другого собеседни-
ка 

”
Ъ“, предыдущие условия реструк-

туризации для инвесторов были про-
зрачны, было ясно, за что именно 
предложено голосовать. «Сейчас это 
выглядит так, как будто нам предла-
гают выбирать из неясных перспек-
тив нового проекта и фактически 
банкротства компании»,— сетует он.

Впрочем, не факт, что даже в слу-
чае принятия инвесторами нового 
плана реструктуризации это убере-
жет «Домашние деньги» от банкротст-
ва. Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) от имени банка «Интерком-
мерц» (лицензия отозвана 8 февраля 
2016 года) 3 августа сообщило о наме-
рении обратиться в суд с заявлением 
о признании «Домашних денег» бан-
кротом. На дату открытия конкурсно-
го производства (29 апреля 2016 года) 
в балансе банка учтена задолжен-
ность по предоставленным компа-
нии кредитам без учета начислен-
ных процентов и штрафных санкций 
в сумме 1,78 млрд руб. Намерение 
АСВ обратиться в суд было спровоци-
ровано тем, что «Домашние деньги» 
допускали нарушение графика пога-

шения основного долга и процентов 
за пользование кредитом. По инфор-
мации 

”
Ъ“, иск должен быть подан на 

этой неделе.
В сложившейся ситуации креди-

торам остается только надеяться и 
ждать, отмечают эксперты. «Кредито-
рам было предложено вновь пове-
рить в жизнеспособность микрофи-
нансового бизнеса и поддержать 
идею создания новой компании с це-
лью передать ей денежные требова-
ния,— отмечет управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья 
Жарский.— Оценивать такое пред-
ложение довольно сложно, уверен-
ности в том, что новая компания ре-
ально сможет приносить доход и га-
сить долги, пока взяться неоткуда». 
По его мнению, «Домашним день-
гам» будет затруднительно убедить 
держателей долговых обязательств 
согласиться на предложенный вари-
ант реструктуризации. Однако бан-
кротство в данной ситуации облига-
ционерам абсолютно не выгодно, ва-
риант с созданием новой компании 
или иные альтернативные варианты 
хотя бы дают надежду, а при банкрот-
стве основной массе кредиторов 
надеяться будет уже не на что, заклю-
чает эксперт.

Светлана Самусева

«Домашние деньги» приглашают в капитал
Компания предлагает кредиторам стать собственниками

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д О  З А Р П Л А Т Ы  З А Н И М А Ю Т  М Е Н Ь Ш Е

Средний размер микрозайма — займа 
до зарплаты — во втором квартале 2018 
года снизился на 22,8% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
и составил 9,5 тыс. руб., свидетельству-
ют данные Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ). Во втором квартале 
2017 года средний размер займа до зар-
платы составлял 12,3 тыс. руб. Исследо-
вание основано на данных 3 тыс. микро-
финансовых организаций (МФО).

«Основными причинами снижения 
среднего размера микрозайма, на наш 
взгляд, являются конкуренция со сторо-
ны банков, прежде всего в части увели-
чения выдачи кредитных карт, а также 
сокращение реальных доходов тех сег-
ментов заемщиков, на которые нацелен 
бизнес МФО»,— поясняет гендиректор 
НБКИ Александр Викулин. По его сло-
вам, тот факт, что модель бизнеса ми-
крофинансовых организаций позволяет 

предоставлять займы высокорискован-
ным сегментам заемщиков, не означает, 
что МФО выдают займы всем желающим 
и на любые суммы.

В тройку лидеров по размеру средне-
го займа вошли Москва (16,9 тыс. руб.), 
Московская область (13,9 тыс. руб.), 
Санкт-Петербург (13 тыс. руб.), самые 
низкие значения — в Забайкальском крае 
и Кемеровской области (7,1 тыс. руб.). 
Ксения Дементьева

187 миллиардов 
рублей
привлек Минфин  
на аукционах ОФЗ  
с начала третьего 
квартала 2018 года
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Появление информации 
о возобновлении покупок 
валюты Банком России

Появление информации 
о прекращении покупок 
валюты Банком России

Появление информации 
о сокращении покупок 
валюты Банком России  

67,30

ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Стоимость бензина на бирже 
после перерыва в полтора меся-
ца вновь растет на фоне ухода 
НПЗ в осенние ремонты, при-
ближаясь к опасной отметке 
50 тыс. руб. за тонну. Пока неф-
тяники в целом соблюдают ус-
ловия соглашения с правитель-
ством и удерживают розничные 
цены, их потери продолжают 
расти и уже превышают 1 млрд 
руб. в день. По данным 

”
Ъ“, во-

прос соблюдения договоренно-
стей, а также возможной допол-
нительной компенсации может 
быть поднят 22 августа на сове-
щании у вице-премьера Дмит-
рия Козака.

Биржевые цены на бензин верну-
лись к восходящему тренду, подняв-
шись к уровням первой половины 
июля. По данным биржи СПбМТСБ, 
с 13 по 21 августа стоимость АИ-95 
выросла на 6,5%, до 49,6 тыс. руб. за 
тонну, АИ-92 подорожал на 4%, до 
46,2 тыс. руб. Цены на АИ-95, кото-
рый стал ценообразующей маркой в 
России, вплотную подошли к отмет-
ке 50 тыс. руб. за тонну впервые с на-
чала июля. Эта отметка — психоло-
гический барьер для рынка, именно 
после ее преодоления в начале мая 
ситуация с резким ростом цен на то-
пливо была признана кризисной да-
же в правительстве. В результате Бе-
лый дом одобрил экстренные меры 
в виде снижения акцизов и «замора-
живания» цен в рознице по соглаше-
нию с крупнейшими нефтекомпани-
ями. Эти договоренности, достигну-
тые в начале июля, включали также 
обязательства снизить оптовые це-
ны до уровня, обеспечивающего вы-
живание независимых АЗС. Теперь 
ситуация для последних снова 
осложняется.

Основную причину роста цен со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке видят в на-

чале осенних ремонтов на НПЗ со 
снижением производства. Так, вне 

графика встал на ремонт Куйбы-
шевский НПЗ «Роснефти», с техно-
логическим проблемами столкну-
лись заводы «Газпрома». Поскольку 
при нехватке товара нефтяники в 
первую очередь снижают биржевые 
продажи, именно там цены реаги-
руют быстрее всего. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, в послед-

ние дни объем биржевых продаж 
бензина упал до 19 тыс. тонн в сут-
ки против 30–33 тыс. тонн в начале 

июля. Цены внебиржевых сделок 
(регистрируются на СПбМТСБ) пока 
растут очень умеренно. По мнению 
ряда источников 

”
Ъ“, это значит, 

что ценовой всплеск усилен трейде-
рами. Впрочем, внебиржевой инди-
катор всегда реагирует на измене-
ния рынка с опозданием в одну-две 
недели.

ФАС пока не видит повода для 
беспокойства, заявил 

”
Ъ“ начальник 

профильного управления ФАС Дмит-
рий Махонин. Он отметил, что служ-
ба будет привлекать новых участни-
ков к биржевым торгам, а также убе-

ждать ряд игроков переориентиро-
вать экспортные поставки на вну-
тренний рынок. Сейчас экспорт в от-
носительно небольших объемах 
продолжают «Сургутнефтегаз» и ТА-
ИФ. Господин Махонин добавил, что, 
по мнению ФАС, даже при текущих 
ценах маржинальность АЗС остается 
на приемлемом уровне. По оценке 
Thomson Reuters Kortes, маржиналь-
ность сбытового бизнеса при прода-
же АИ-95 сейчас действительно со-
ставляет 13,9% в европейской части 
РФ и 7,2% в Сибири и на Дальнем Вос-
токе, тогда как в мае опускалась ни-
же 5% и 3% соответственно. Кроме то-
го, по подсчетам Kortes, в сентябре 
объем доступных мощностей вто-
ричной переработки на НПЗ должен 
быть выше, чем в августе, что может 
привести к росту выпуска. При этом 
выбытие мощностей из-за ремонтов 
в сентябре должно быть на 18% мень-
ше, чем год назад.

По данным 
”
Ъ“, 22 августа состо-

ится совещание у вице-премьера 
Дмитрия Козака, на котором, в част-
ности, будет обсуждаться выполне-
ние нефтяниками обязательств по 
удержанию цен. Пока в отношении 
розницы компании держат слово: в 
июле, по данным Росстата, цены упа-
ли на 0,2%, незначительное сниже-
ние продолжилось и в первой поло-
вине августа. «Однако нефтяники на-
верняка будут поднимать вопрос о 
дополнительной компенсации из 
бюджета, даже сейчас оптовые цены 
на 10 тыс. руб. на тонну ниже экс-
портной альтернативы, отрасль каж-
дый день недополучает более 1 млрд 
руб.»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В случае роста цен на нефть и 

параллельного ослабления рубля 
(как это происходит в последние две 
недели), добавляет он, недополучен-
ная выгода компаний будет только 
увеличиваться и они могут снизить 
загрузку НПЗ.

Юрий Барсуков

Бензин дорожает  
на бирже
Потери нефтяников от сделки с правительством 
увеличиваются

По словам господина Трутнева, ки-
тайские партнеры «в общем-то готовы 
ее строить, но есть несколько вопро-
сов, которые надо решить с россий-
ской стороны», в частности ширина 
колеи: обсуждалась как совмещенная 
колея, так и поезда, с возможностью 
раздвигать колесные пары. Минтранс 
и ОАО РЖД, говорит вице-премьер, 
считают, что по России должна идти 
отечественная колея 1520 мм. В Мин-
востокразвития 

”
Ъ“ подтвердили 

оценку в $7 млрд, пояснив, что в про-
ект заложено строительство семи но-
вых станций, 27,1 км тоннелей и 46 км 
мостов. В Минтрансе оперативных 
комментариев не дали.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с переговорами, основными ин-
весторами намерены выступить 
China Railway Donfang Group и Naga 
Corp., с российской стороны возмож-
но участие крупнейших финансовых 
институтов (РФПИ, ВЭБ). Проект пред-
полагается реализовать по концес-
сии. По словам главы China Railway 
Donfang Group Цай Цзэминя, расска-
зывает один собеседник 

”
Ъ“, к сентя-

брю будет готова полная документа-
ция по проекту. Другой сообщил, что 
ориентировочный срок окупаемости 
ВСМ, заложенный в проект,— 28 лет.

Два источника 
”
Ъ“ говорят, что 

прогнозный пассажиропоток соста-
вит 5,5 млн человек, один из них уточ-
нил, что предусмотрен и транзитный 
грузопоток в объеме 5 млн тонн. Во 
Владивостоке живет около 608 тыс. 
человек, в Суйфэньхэ (на 2012 год) — 
около 66,6 тыс. «Между городами хо-
дят один-два прямых автобуса в день 
плюс еще несколько из Суйфэньхэ до 
поселка Пограничный,— рассказал 

”
Ъ“ житель Владивостока, научный 

сотрудник Центра азиатско-тихооке-
анских исследований ИИАЭ ДВО РАН 
Иван Зуенко.— Расстояние можно 
преодолеть за три-четыре часа».

По словам господина Зуенко, рань-
ше ходил и прямой поезд Владивос-
ток—Харбин ОАО РЖД, но до Суй-

фэньхэ он шел более суток: не менее 
шести-восьми часов требовалось для 
смены колеи. Им пользовались, что-
бы пересечь границу, и он был отме-
нен из-за убытков. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ под-

твердили, что с лета 2012 года из-за не-
востребованности вагоны Владивос-
ток—Харбин и Хабаровск—Харбин 
отменены.

Как уточнил источник 
”
Ъ“, эта 

ВСМ планируется как часть магистра-
ли из Пекина. «ВСМ Муданьцзян—
Суйфэньхэ существует, Харбин—Му-
даньцзян строится, в перспективе 
ожидается и Пекин—Харбин»,— до-
бавил он. Модернизированная линия 
Муданьцзян—Суйфэньхэ сдана в 
2015 году, работы по модернизации 
участка Харбин—Муданьцзян нача-
лись в 2014 году и завершатся в 2019 
году, как и строительство секции Пе-
кин—Харбин. КНР объявила, что хо-
чет довести линию от Харбина до Ма-
као — на 1700 км.

Naga Corp., выступающая как ин-
вестор,— один из крупнейших азиат-
ских операторов казино (выручка за 
первое полугодие — $714 млн, чистая 
прибыль — $180 млн), который стро-
ит в Приморье крупный гостинич-
ный комплекс с казино (завершить 
планируют в 2021 году). Ранее РБК со-
общал, что Naga Corp. поддерживает 

этот проект для привлечения турпото-
ка. В компании оперативных коммен-
тариев 

”
Ъ“ не дали.

«Власти и бизнес приграничных с 
РФ провинций Цзилинь и Хэйлун-
цзян уже несколько лет продвигают 
идею соединить китайскую ВСМ с 
Владивостоком,— добавляет Иван Зу-
енко.— Провинции конкурируют, и 
речь обычно идет о двух отдельных 
ветках, хотя в прессе обсуждалась и 

”
дуга“ через Владивосток между Суй-

фэньхэ и Хуньчунем». По мнению экс-
перта, инициатива исходит от регио-
нов КНР и «направлена на то, чтобы 
привлечь и освоить средства госбан-
ков КНР». Китайские расчеты окупае-
мости не очень убедительны, считает 
ученый: «В одном из проектов предпо-
лагался огромный вокзал в Занадво-
ровке с 789 жителями».

Ситуация с ВСМ в России посте-
пенно превращается в «гонку воору-
жений», в которой отстающим выгля-
дит тот глава региона или полпред, у 
которого в портфеле инфраструктур-
ных инвестпроектов нет хотя бы од-
ной магистрали, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Но экономическое обоснова-
ние заявленных ВСМ, включая 

”
Евра-

зию“ из Китая в Европу, даже без учета 
рисков девальвации рубля и ограни-
ченных возможностей международ-
ного финансирования из-за санкций 
выглядит настолько слабым, что его 
не спасает даже потенциальная готов-
ность участия китайских инвесто-
ров»,— отмечает эксперт. По его сло-
вам, КНР рассматривает ВСМ как воз-
можность расширить портфель зака-
зов своих строительных и машино-
строительных компаний, а также в 
свете интересов китайских диаспор в 
России. А российской стороне остают-
ся все риски перерасхода бюджета и 
срыва сроков, говорит господин Бур-
мистров, а затем и масштабные убыт-
ки от нерентабельного высокоско-
ростного пассажирского движения.

Михаил Коростиков,  
Наталья Скорлыгина,  
Евгения Крючкова

Игрокам подгонят скорый

Контроль за АУЦ усилился после 
катастрофы в ноябре 2013 года 
Boeing 737 авиакомпании «Татарс-
тан». По итогам проверок выясни-
лось, что у погибших пилотов были 
поддельные подписи и печати в 
свидетельствах о переобучении, 
были обнаружены нарушения при 
выдаче бланков свидетельств. Роса-
виация начала лишать пилотов сви-
детельств, выданных АУЦ, и закры-
вать центры. За последние годы 225 
АУЦ ликвидированы. В 2017 году 
авиаперсонал готовили в 85 АУЦ, у 
центров было аннулировано 23 сер-
тификата, у сертификатов 27 АУЦ 
вышел срок действия.

Проблема кадров обсуждалась в 
АЭВТ с участием S7, Utair, «Уральских 
авиалиний» и «Аэрофлота», который 
ранее предлагал Минтрансу свои ва-
рианты. Замглавы компании Вадим 
Зингман сообщал министру Евгению 
Дитриху о проблемах с качеством 
подготовки пилотов (в первом полу-
годии «Аэрофлот» выполнил 70% пла-
на по приему пилотов-выпускников 
из-за отсутствия налета). В S7 сообщи-
ли, что пока ощущают дефицит пило-
тов только для Embraer 170, но ждут 
острый дефицит в 2019 году. 

В письме АЭВТ указывается, что 
первоначальное обучение пилотов 

часто неэффективно из-за отсутст-
вия отечественных учебных самоле-
тов, а летный час имеющегося пар-
ка очень дорог. Источник 

”
Ъ“ среди 

пилотов говорит, что за время обуче-
ния курсант должен налетать 150 ча-
сов — минимум по нормам ICAO, за-
тем можно устроиться в местные 
воздушные линии и долетать 
1,5 тыс. часов до линейного коммер-
ческого пилота, но схема расходит-
ся с общемировой практикой.

Эксперт авиапрактики Bain & 
Company Михаил Ворожейкин го-
ворит, что в США и Европе пилотов 
в основном учат в частных школах, 
для пилотов гражданской авиации 
не требуется среднее специальное 
или высшее образования. Поэтому, 

по его словам, обучение коммерче-
ских пилотов за рубежом может за-
нимать менее двух лет. Но дефицит 
кадров есть и в Европе, и в США, го-
ворит эксперт, авиация развивает-
ся, особенно в Китае, который мо-
жет взять любое количество пило-
тов на большие зарплаты. По про-
гнозу Boeing, России и странам СНГ 
в ближайшие 20 лет потребуются 
27 тыс. пилотов. 

Росавиация начала сбор заявок 
авиакомпаний на прием иностран-
цев на позиции командиров воз-
душного судна (КВС), до конца года 
есть квота на прием 177 КВС. В 
агентстве 

”
Ъ“ сообщили, что в чет-

верг состоится совещание с участи-
ем летных учебных заведений, «Аэ-
рофлота». Планируется «предметно 
рассмотреть предложения по со-
вершенствованию подготовки пи-
лотов», но это должно осуществ-
ляться «на основе конкретных 
предложений по улучшению госу-
дарственных образовательных 
стандартов, а не путем заклинаний, 
лозунгов и популистских заявле-
ний за упрощение подготовки», со-
общили в Росавиации. По данным 
профсоюза летного состава РФ, в 
листах ожидания авиакомпаний 
для трудоустройства значится по-
рядка 800 пилотов.

Елизавета Кузнецова

Авиация жалуется на беспилотность «Фармстандарт» Виктора Харитонина начнет вы-
пуск инновационного препарата против ВИЧ ком-
пании «Вириом», в числе собственников которой 
бывший замминистра энергетики Андрей Реус 
и владелец основанного супругой Дениса Манту-
рова «Центра пластической и эндоскопической 
хирургии» Евгений Максимов. С помощью адми-
нистративного ресурса «Фармстандарта» «Вири-
ом» попытается включить препарат в фе дераль-
ные госпрограммы. Другим партнерам «Фарм-
стандарта» это удавалось не всегда.

Разработчик лекарств для лечения ВИЧ компания 
«Вириом» осуществит трансфер технологий производст-
ва «Элпида» на мощностях «Фармстандарта». Соглашение 
об этом стороны подписали в понедельник, рассказали 

”
Ъ“ в «Фармстандарте». По словам его директора по инве-

стициям Алексея Чернушкина, выпуск «Элпида» будет 
налажен на заводе компании в Курске. Гендиректор «Ви-
риома» Елена Якубова подтвердила эту информацию. 
Она добавила, что объем выпуска препарата будет зави-
сеть от потребностей рынка. С конца 2017 года на госза-
купках в регионах было реализовано более 32 тыс. упа-
ковок «Элпида».

Сейчас «Элпида» выпускается на мощностях «Химра-
ра» — головной компании «Вириома». Если выводить ле-
карство на федеральные госзакупки, ресурсов «Вирио-
ма» для расширения производства не хватит, отмечает 
господин Чернушкин. Объем инвестиций в проект сто-
роны не назвали. В «Фармстандарте» сослались на то, что 
сумма и срок окупаемости проекта еще не определены.

Первую партию «Элпида» «Фармстандарт» планирует 
произвести в первом квартале 2020 года. В дальнейшем 
стороны рассматривают возможность совместной разра-
ботки комбинированных и пролонгированных форм 
препарата. Гендиректор «Фармстандарта» Григорий Пота-
пов не исключает, что для этого будет привлечено кре-
дитное финансирование или участие инвестора в устав-
ном капитале «Вириома».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 62,86% ООО «Вириом» 
владеет ООО «Химрар фарма», принадлежащее Александру, 
Андрею и Алене Иващенко, а также Николаю Савчуку. Еще 
по 10,71% у кипрского Viriom Holdings Ltd (конечный бенефи-
циар — Елена Сурина) и Евгения Максимова — владельца лик-
видируемого «Центра пластической и эндоскопической хи-
рургии», чьим основателем была супруга главы Минпром-
торга Дениса Мантурова Наталья. Еще 7,14% «Вириома» 
принадлежит Андрею Реусу, который был замминистра 
в Минпромэнерго при министре Викторе Христенко.
В госреестре лекарственных средств «Элпида» (между-

народное непатентованное наименование — элсульфави-
рин) зарегистрирован в 2017 году. В этом году «Вириом» по-
дал заявку в Минздрав на включение препарата в 2019 го-
ду в перечень ЖНВЛП, а также в госпрограммы «Обеспече-
ние необходимыми средствами» (ОНЛС) и «Семь нозоло-
гий». Разработкой препарата «Вириом» занимался с 2009 
года совместно со швейцарской Roche. По данным сайта 
zakupki.gov.ru, закупка элсульфавирина осуществляется с 
ноября 2017 года региональными властями. На начало ав-
густа было заключено контрактов на общую сумму более 
245 млн руб. Часть из них получил «Фармстандарт». 

Добиться включения нового инновационного препа-
рата в программы ОНЛС и «Семь нозологий» довольно 
сложно из-за ограниченного финансирования, отмечает 
директор по развитию RNC Pharma Николай Беспалов. 
Но, полагает он, эту задачу существенно упрощает нали-
чие партнера в лице «Фармстандарта», у которого есть ог-
ромные административные ресурсы. Они, впрочем, не 
помогли Roche, которая в 2017 году начала организацию 
полного цикла выпуска противоопухолевого препарата 
«Газива» на заводе «Фармстандарт-Уфавита». Реализовы-
вать лекарство предполагалось на госзакупках в рамках 
программы «Семь нозологий», на включение в которую 
швейцарцы подали заявку. В итоге препарат в нее не по-
пал, из-за чего Roche столкнулась с риском не вернуть ин-
вестиции. В этом году заявка была подана снова.

Мария Котова, Евгений Хвостик

На госзакупки через «Фармстандарт»
«Вириом» организует на его мощностях  
выпуск препарата против ВИЧ
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0,67%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,13%
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Будут прямые субсидии  
всем семьям, всем хозяевам 

автомобилей, лодок, 
автобусов, грузовиков — 

частным, государственным
— Николас Мадуро,
президент Венесуэлы,  

об отмене госрегулирования  
цен на топливо,  

14 августа

Ц И Т А Т А

200 иностранных 
пилотов в год
разрешили  
нанимать каждой 
российской  
авиакомпании  
в 2014 году

в КНДР

в Хабаровск

ТРАНССИБ
оз. Ханка

РОССИЯ

К И Т А Й

Владивосток

Суйфэньхэ

Уссурийск

стоимость 
ВСМ 
в Китай

$7 
млрд

Действующие 
железные дороги
ВСМ Владивосток–
Суйфэньхэ

ПРОЕКТ ВЫСОКОСКОРОСТНОЙ 
МАГИСТРАЛИ ВЛАДИВОСТОК—
СУЙФЭНЬХЭ
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости
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Совместное предприятие Сбер
банка и «Яндекса» договори
лось с первым стратегическим 
партнером для своей платфор
мы трансграничной электрон
ной торговли, запуск которой 
ожидается в октябре 2018 года. 
Им стал турецкий холдинг Zi
ylan Group — один из крупней
ших произ водителей и продав
цов обуви в Европе. Пока «Ян
декс.Маркету» не удалось стать 
значимым оператором в кате
гории одежды и обуви, где до
минируют китайские произво
дители, отмечают эксперты.

«Яндекс.Маркет» и Ziylan Group 
договорились о сотрудничестве, рас-
сказал 

”
Ъ“ директор по международ-

ному развитию «Яндекс.Маркета» 
Алекс Васильев и подтвердил менед-
жер по международному развитию в 
сфере e-commerce Ziylan Group Ор-
хан Сентюрк. Это первое соглаше-
ние для будущей платформы транс-
граничной торговли, которую пла-
нируется запустить в октябре 2018 
года, уточнил господин Васильев.

• «Яндекс» и Сбербанк объявили о со-
здании СП на базе «Яндекс.Маркета» 
в августе 2017 года, сделка была за-
крыта в апреле 2018-го. Сбербанк 
обязался вложить в проект 30 млрд 
руб., общий бизнес партнеры оцени-
ли в 60 млрд руб. Согласно отчетно-
сти «Яндекса», выручка «Яндекс.Мар-
кета» за второй квартал выросла 
на 21% и составила 1,4 млрд руб.

• Портфель Ziylan Group насчиты-
вает более 200 брендов (Lumberjack, 
Kinetix, Polaris, Mercedes, Butigo и др.), 
холдинг продает 45 млн пар обуви 
в год и ожидает выручку более 
$1  млрд по итогам 2018 года. Ziylan 
Group заметна на европейском рын-
ке: в 2012 году она приобрела извест-
ный итальянский обувной бренд 
Lumberjack, а в 2016-м — вторую 
по размеру сеть немецких обувных 
магазинов Reno.
Соглашение с Ziylan Group позво-

лит выбирать на «Яндекс.Маркете» 
более чем из 20 тыс. товарных пред-
ложений обуви. Для всех товаров бу-
дет доступна бесплатная экспресс-
доставка службой DPD. Зарабаты-
вать СП будет за счет комиссии, раз-
мер которой партнеры не раскрыва-

ют. «При полном цикле услуг комис-
сия может колебаться от 35% до 45% в 
зависимости от цены и объема,— 
рассуждает экс-директор Quelle в 
России Ольга Сатановская.— Все, 
что ниже, будет свидетельством аг-
рессивной экспансии для снижения 
конечной стоимости товара для по-
требителя».

Рост трансграничных покупок в 
интернет-магазинах замедлился в 
2017 году до 24%, объем рынка соста-
вил 374,3 млрд руб., при этом катего-
рия одежды и обуви остается самой 
популярной среди российских ин-
тернет-покупателей, оценивала ра-
нее Ассоциация компаний интер-
нет-торговли. В 2017 году доля кате-
гории во всем трансграничном сег-
менте составила 38%, то есть более 
142,2 млрд руб. Китай традиционно 
занимает около 90% всего рынка.

В России уже продавалась обувь 
отдельных брендов Ziylan Group, но 

сейчас, по сути, речь идет о полно-
ценном выходе компании в Россию, 
отмечают партнеры. По мнению со-
основателя Data Insight Федора Ви-
рина, договоренность «Яндекс.Мар-
кета» с таким крупным участником 
рынка — важное событие, примеча-
тельное тем, «что это не китайцы». Но 
рынок обуви сложен для трансгра-
ничной торговли, указывает он: про-
блема в том, что здесь более чем кри-
тичны примерка и возвраты. Кроме 
того, бренды группы Lumberjack и 
Dockers by Gerli давно представлены 
в России, их агрессивно продают 
Wildberries и Lamoda, они хорошо 
представлены на Yoox, и сделать 
предложение лучше по совокупно-
сти цены и сервиса вряд ли получит-
ся, считает эксперт.

«Яндекс.Маркет» — сильный иг-
рок в большом количестве сегмен-
тов, но, как и большинству мульти-
категорийных компаний, ему до сих 
пор не удалось стать значимым опе-
ратором в одежде и обуви, рассужда-
ет Ольга Сатановская. По ее мнению, 
чтобы решить эту задачу, нужны две 
составляющие: «Во-первых, полно-
ценный ассортимент, который по ка-
честву и цене будет превосходить ос-
новных участников рынка или хотя 
бы сопоставим с ними. Во-вторых, 
сервисы, к которым уже привыкли 
российские онлайн-покупатели. Вто-
рое очень важно в такой сложной ка-
тегории, как обувь, где критично со-
ответствие размера». Партнерство 
между «Яндекс.Маркетом» и Ziylan 
Group можно рассматривать как на-
чало выхода российской компании 
в крупнейшую категорию, но его 
успех не гарантирован, заключает 
госпожа Сатановская.

Роман Рожков

«Яндекс.Маркет»  
привезет товары из Турции
Компания нашла первого партнера 
для трансграничной торговли Москвичи в 2017 году тратили 

на цифровые устройства 2% об
щего дохода домохозяйств, 
или 38 тыс. руб. за год, подсчи
тал департамент информацион
ных технологий (ДИТ) Москвы. 
Через восемь лет расходы горо
жан по этой статье, по прогнозу, 
вырастут до 3% годового дохода 
и достигнут около 60 тыс. руб. 
Спрос должен возникнуть на 
устройства «умного дома», шле
мы виртуальной и дополнен
ной реальности (VR/AR), носи
мую электронику и роботов.

Москвичи увеличивают траты на 
электронику, следует из презента-
ции ДИТ Москвы (есть у 

”
Ъ“). В 2010 

году на нее тратили 18 тыс. руб. в 
год, или 1,3% общего дохода домохо-
зяйств, а по итогам 2017 года — 
38 тыс. руб., или 2% дохода. В 2025 
году, по прогнозу ДИТ, на цифровые 
устройства будет уходить 3,1% годо-
вого дохода домохозяйств в Мо-
скве, или 58,9 тыс. руб. Оценка ба-
зируется на прогнозе реальных рас-
полагаемых доходов населения 
Минэкономики в 84 тыс. руб., уточ-
нили в ДИТ.

С ростом затрат на гаджеты изме-
нились и предпочтения покупате-
лей, следует из опроса властей Мо-
сквы, в котором участвовали 900 ре-
спондентов по телефону и 1,5 тыс. за-
полнили анкеты через интернет. 
Если в 2010 году более половины це-
левого бюджета уходило на покупку 
телевизора и персонального ком-
пьютера, а еще пятая часть — на мо-
бильный телефон, то в 2017 году уже 
45% расходов приходилось на смарт-
фон. Если пять лет назад смартфон 
был только у каждого третьего жите-
ля Москвы, то сегодня он есть у вось-
ми человек из десяти, отмечает руко-
водитель продукта «Аналитика» ДИТ 
Иван Бутурлин.

По итогам 2017 года продажи 
смартфонов составили 28,4 млн ап-
паратов, что стало рекордом, сооб-
щала в январе МТС. В денежном вы-
ражении рынок смартфонов вырос 
на 17,3%, до 386 млрд руб. «В среднем 
люди меняют смартфоны один раз в 
два года. Срок замены смартфона 
чуть подрос за последние пару лет. 
Это одна из причин, по которым ры-
нок смартфонов в штуках не растет 
так резко»,— рассказал 

”
Ъ“ вице-пре-

зидент МТС по продажам и обслужи-
ванию Кирилл Дмитриев.

Проникновение смартфонов в 
Москве составляет 80%, мобильных 
телефонов — 28%, электронных 
книг — 17%, «умных браслетов» и ча-
сов — 13%, уточняет ДИТ. В ходе те-
лефонного опроса в январе респон-
денты сообщили, что прежде всего 
они используют смартфоны для чте-
ния книг (72%) и прослушивания 
музыки (61%). Для игр смартфоны 
используют 46% респондентов, а 
41% — играют с помощью компью-
теров. Наконец, смотреть фильмы, 
сериалы и видео на смартфоне 
предпочитают 30% респондентов, а 
на ПК или ноутбуке — 60%.

К 2025 году с развитием сетей 
связи нового поколения, VR/AR-тех-
нологий и решений на базе искус-
ственного интеллекта значитель-
ная часть расходов придется на но-
вые типы устройств: приборы «ум-

ного дома», очки и шлемы вирту-
альной реальности, носимую элек-
тронику, роботов и т. д., отмечается 
в презентации. По оценке ДИТ, на 
такие приборы москвичи сейчас 
тратят около 7%, а к 2025 году на 
них будет уходить 19% от общих за-
трат на цифровые устройства. Уже 
сейчас каждый пятый москвич пла-
нирует приобретение устройств 
для «умного дома», показал опрос 
на сайте Avito в мае 2018 года. По 
данным исследования, 17,5% ре-
спондентов планируют в будущем 
купить «умные часы» и фитнес-бра-
слет, 15,4% — робот-пылесос, 8,9% 
— игровую приставку, 7,1% — очки 
или шлем виртуальной реальности. 
В то же время именно предложения 
о продаже очков виртуальной ре-
альности показали наибольший 
прирост среди объявлений на 
Avito: с 2016 по 2017 год доля таких 
объявлений выросла на 42%.

Очки виртуальной реальности по-
ка считаются нишевым продуктом в 
розничных сетях сотовых операто-
ров. «Мы сейчас не продаем их мас-
сово, но на них очень внимательно 
смотрим»,— рассказал Кирилл 
Дмитриев. Как только в России нач-
нут массово разворачиваться сети 
5G, сразу начнется массовое внедре-
ние технологий VR/AR и стоимость 
очков резко упадет, считает он.

Владислав Новый

Москвичи перейдут 
в виртуальную реальность
Горожане увеличат расходы на цифровые устройства

Фермерский кооператив Lavka
Lavka, до сих пор сам торговав
ший продуктами, начнет откры
вать корнеры в магазинах «Вкус
вилл». В LavkaLavka так надеют
ся расширить число участников 
кооператива, «Вкусвилл» же по
лучит шанс увеличить преми
альный ассортимент. Но, преду
преждают эксперты, потенциал 
наращивания производства у 
фермеров ограничен, а расши
рение пула хозяйств может ухуд
шить качество продукции.

О том, что LavkaLavka в сентябре 
начнет размещать корнеры в сети ма-
газинов натуральных продуктов 
«Вкусвилл», 

”
Ъ“ рассказал совладелец 

кооператива Борис Акимов. Продакт-
менеджер «Вкусвилла» Андрей Белу-
гин подтвердил партнерство с 
LavkaLavka. На первом этапе ее про-
дукты будут представлены в трех ма-
газинах «Вкусвилл» в Москве. Коопе-
ратив будет сам определять ассорти-
мент: это будет молочная и мясная 
продукция, бакалея и др. за исключе-
нием свежих овощей и фруктов. Все-
го во «Вкусвилле» будет представлено 
около 100 товарных позиций от 
LavkaLavka. В ее фирменных магази-
нах доступно примерно 700 позиций.

• Сейчас у LavkaLavka семь собствен-
ных магазинов в Москве. В коопера-
тив также входят два рынка в Мос-
ковской и Тульской областях. Основ-
ными владельцами ООО «ЛавкаЛав-
ка», по данным ЕГРЮЛ, являются Бо-
рис Акимов (34,56%) и Александр Ми-
хайлов (31,6%). По собственной оцен-
ке, кооператив занимает около 10% 
рынка продукции небольших экофер-
меров, оборот которого составляет 
5 млрд руб. в год. 

• «Вкусвилл», по данным Infoline на 
1 июля 2018 года, управлял 622 объ-
ектами преимущественно в Москве 
и Подмосковье. Согласно ЕГРЮЛ, бе-
нефициаром 86,08% ООО «Вкусвилл» 
является Евгений Лисицын, 12,16% 
принадлежат фондам под управле-
нием Baring Vostok, 1,76% — основа-
телю сети Андрею Кривенко. В 2017 
году выручка «Вкусвилла» выросла 
на 84,4% до 39,1 млрд руб., подсчита-
ли в Infoline.

Финансовые условия сотрудниче-
ства «Вкусвилл» и LavkaLavka не рас-
крывают. Господин Акимов лишь от-
метил, что со «Вкусвиллом» есть дого-
воренность о сохранении цен на про-
дукцию LavkaLavka на том же уровне, 
что и в ее фирменных магазинах. Для 
сравнения, в интернет-магазине 
LavkaLavka говяжьи сосиски стоят 
630 руб. за 300 г, в каталоге «Вкусвил-
ла» у подобной продукции та же цена 
за 1 кг. Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров полагает, 
что LavkaLavka будет платить «Вкус-
виллу» фиксированную арендную 
плату и процент с оборота. Во «Вкус-
вилле» ожидают, что на продукцию 
кооператива придется не менее 3% 
выручки магазина.

Выбор «Вкусвилла» в качестве 
партнера Борис Акимов объясняет 
большим размером сети и ее способ-
ностью быстро и гибко работать с 
контрагентами. Возможность по-
ставлять продукты более широкому 
кругу покупателей, по его мнению, 
позволит LavkaLavka привлечь в коо-
ператив новых фермеров. Неболь-
шие компании и частные фермеры 
делают много интересных продук-
тов, которые хорошо подходят «Вкус-
виллу» по своей концепции, доба-
вил господин Белугин.

Хотя аудитории «Вкусвилла» и 
LavkaLavka частично пересекаются, 
у проектов разное ценовое позицио-
нирование, считает консультант Jos 
De Vries The Retail Company Ирина 
Болотова. По ее словам, сотрудниче-
ство с кооперативом позволит «Вкус-
виллу» расширить ассортимент пре-
миальной продукцией. Господин 
Бурмистров полагает, что за счет про-
екта с LavkaLavka «Вкусвилл» хочет 
конкурировать с «Азбукой вкуса».

В LavkaLavka рассчитывают, что за 
несколько месяцев число магазинов 
«Вкусвилл» с их корнерами достиг-
нет нескольких десятков. В перспек-
тиве число торговых точек может 
превысить 200 объектов, говорит го-
сподин Акимов. Андрей Белугин 
указал, что итоговое количество объ-
ектов будет зависеть, в том числе, от 
возможностей фермеров. Михаил 
Бурмистров предупреждает, что по-
тенциал наращивания производства 
у фермеров ограничен, а расшире-
ние пула хозяйств увеличивает для 
LavkaLavka риски нестабильности 
качества продукции и репутацион-
ных потерь.

Анатолий Костырев

«Вкусвилл»  
поставит в угол LavkaLavka
В магазинах сети  
появятся корнеры кооператива фермеров

Главный в России продавец ре
кламы Национальный реклам
ный альянс (НРА), обслуживаю
щий телеканалы основных ме
диахолдингов, решил ужесто
чить условия работы с контр
агентами. Селлер планирует 
оценивать добросовестность 
 рекламных агентств и услож
нять закупки тем, кто просро
чивает платежи. Необходи
мость повышения финансо
вой прозрачности в НРА объяс
няют вниманием к рынку 
 проверяющих органов.

НРА вынес на обсуждение круп-
ных рекламодателей и рекламных 
агентств идею ввести на рынке пра-
ктику скоринга — оценки добросо-
вестности контрагентов, рассказали 

”
Ъ“ собеседники в нескольких круп-

ных рекламных группах. По их сло-
вам, эту идею презентовал замести-
тель гендиректора НРА Сергей Коп-
тев. В презентации об инициативах 
НРА в области финансовой политики 
(есть у 

”
Ъ“) напоминается, что селлер 

учредили крупнейшие медиахол-
динги, в том числе с госучастием, в 
результате чего он столкнулся с уже-
сточением требований со стороны 
налоговых и других проверяющих 
органов, ростом количества и углу-
блением проверок налоговой служ-
бы и МВД. В связи с этим возникла не-
обходимость повысить финансовую 
прозрачность и тщательнее управ-
лять дебиторской задолженностью, 
объясняет собеседник 

”
Ъ“ в НРА.

НРА продает рекламу на «Первом 
канале», каналах ВГТРК («Россия 1» и 
др.), «Газпром-медиа» (НТВ, ТНТ и 
др.), «Национальной медиагруппы» 
(РЕН ТВ, «Пятый канал» и др.), «СТС 

Медиа» (СТС, «Домашний» и др.). Бу-
дучи практически единственным 
селлером телерекламы в стране, НРА 
ужесточает условия ее продажи, кон-
статируют опрошенные 

”
Ъ“ собесед-

ники в рекламных агентствах. От 
официальных комментариев они от-
казались. По сути, НРА предлагает 
давать менее выгодные условия раз-
мещения рекламы тем медиаагент-
ствам, которые просрочивают плате-
жи, указывают они: отсутствие за-
долженности с просрочкой более 30 
дней должно стать одним из крите-
риев оценки добросовестности. Из 
презентации также следует, что по-
мимо финансовой дисциплины учи-
тываются и другие факторы: возраст 
компании, принадлежность ее к хол-
дингам или известным на реклам-
ном рынке брендам и др. «Если ты 
пять раз не заплатил вовремя, у тебя 
отрицательный баланс, акционеры 
меняются с утра до ночи, то к тебе 
могут быть вопросы»,— подтвержда-
ет источник 

”
Ъ“ в НРА. По его оценке, 

контрагенты на рекламном рынке 
«любят тянуть с платежами» и около 
20% не переводят деньги в срок.

Напротив, чем лучше финансовая 
дисциплина, тем выгоднее условия, 
которые агентство получит для сво-
их рекламодателей. Но агентства мо-
гут опаздывать с платежами в связи с 
тем, что оплату им задержал рекла-
модатель, отмечают собеседники 

”
Ъ“ 

в рекламных группах: в этом случае 
из-за одного бренда испортится пла-
тежная история и ухудшатся условия 
размещения для всех остальных, ко-
торых обслуживает конкретное 
агентство. Для больших компаний 
скоринг поставщиков — нормаль-
ная практика, возражает источник в 

НРА. Он соглашается, что просрочка 
платежа со стороны рекламодателя 
станет проблемой для агентства, но 
считает, что селлер не должен за это 
отвечать и «брать на себя просрочен-
ные платежи».

Впрочем, собеседник в одной из 
крупных рекламных структур рассчи-
тывает, что ничего по большому счету 
не изменится: по сути, селлер всегда 
исходил из тех же принципов в рабо-
те с агентствами, так что те, кто задер-
живал оплату, и так «стояли на галоч-
ке». НРА просто анонсировал рынку 
новые инициативы, это пока «при-
стреливание к теме» и первый этап об-
суждения, следующий планируется в 
сентябре, уточняет один из источни-
ков. В случае, если скоринг действи-
тельно начнут применять, пострадает 
в первую очередь средний и мелкий 
сегмент рынка, но не верхний эше-
лон рекламных групп, считает он.

Президент рекламной группы 
Twiga Александр Оганджанян пола-
гает, что, хотя изменения нужны и 
назревали давно, для агентств они 
будут непривычны. Гендиректор 
Etat Control International в России 
Дмитрий Кураев соглашается, что 
оценка должна быть привязана не к 
агентству, а к клиенту: «Если он пло-
хо платит, то должен нести за это от-
ветственность. В любом, даже самом 
прозрачном агентстве рекламода-
тель может задержать платеж». Еще 
один собеседник на рекламном рын-
ке считает, что инициатива НРА за-
труднит возникновение ситуаций, 
когда недобросовестное агентство 
пользуется деньгами одного рекла-
модателя, чтобы покрыть задержку 
платежа от другого.

Анна Афанасьева

У рекламных агентств  
проверят баланс
Крупнейший селлер ужесточает финансовую политику

Мы хотим создать систему, 
которая будет  

охватывать все этапы 
покупки в онлайне — 
от выбора товара  
до его получения
— Максим Гришаков,

гендиректор «Яндекс.Маркета»,  
в интервью 

”
Ъ“ в августе 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Д Е Т С К И Й  М И Р »  С Э К О Н О М И Л  Н А  А Р Е Н Д Е

Чистая прибыль крупнейшего российского продавца детских 
товаров ПАО «Детский мир» (входит в АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова) выросла в 2,7 раза, до 1,9 млрд руб. год к 
году, сообщила компания. Выручка ритейлера за тот же пери-
од выросла на 14,3%, до 48,1 млрд руб., EBITDA — на 38,2%, 
до 4,1 млрд руб. Сопоставимые продажи (like-for-like) в сети 
увеличились на 5,6%, число средних чеков выросло на 8,9%, 
размер среднего чека снизился на 3%. По словам гендирек-
тора «Детского мира» Владимира Чирахова, компания сохра-

няет высокую маржинальность бизнеса за счет оптимизации 
расходов, в частности получая выгодные условия от арендо-
дателей. По итогам полугодия доля расходов без учета бонус-
ных выплат менеджменту в соотношении от выручки снизи-
лась на 1,7 процентного пункта год к году. Инвесторы 
позитивно восприняли отчетность компании. Во вторник ак-
ции «Детского мира» на Московской бирже подорожали на 
3%, до 87,65 руб. за бумагу, капитализация достигла 
64,77 млрд руб. Анатолий Костырев

5 миллиардов 
 рублей — годовой 
оборот рынка 
 продукции 
экофермеров

ЗАТРАТЫ МОСКВИЧЕЙ НА ПОКУПКУ ЦИФРОВЫХ УСТРОЙСТВ 
(% В ОБЩИХ ДОХОДАХ ДОМОХОЗЯЙСТВ)
ИСТОЧНИК: ПРЕЗЕНТАЦИЯ ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ МОСКВЫ И AVITO.

2010 2017 2025

1,3% 2,0% 3,1%

ТРАНСГРАНИЧНЫЙ РЫНОК
E-COMMERCE В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ КОМПАНИЙ 
ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛИ И ADMITAD.

%
Одежда и обувь
Бытовая техника и электроника
Парфюмерия и косметика
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Товары для дома
Спорттовары
Прочее

38

33

8

4
3

2 12



культура спорт
Коммерсантъ   l   Среда 22 августа 2018 №150   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

Из Москвы во Владивосток по Транс
сибирской магистрали при поддержке 
благотворительного фонда Владими
ра Потанина с остановками в двенад
цати крупных городах отправились 
участники передвижного симпозиума 
Nemoskva, а вместе с ними — выставка  
современных художников «Большая 
страна — большие идеи». Рассказы
вает Игорь  Гребельников.

 Это не первый чес по российским ре-
гионам, устроенный, чтобы разведать куль-
турную ситуацию на местах и поддержать 
культуртрегеров: в 1999 году свои сети забра-
сывал фестиваль «Культурные герои ХХI ве-
ка, или В поисках Золушки», а в прошлом 
году музей «Гараж» провел первую Триен-
нале современного искусства, ставшую ре-
зультатом кураторских поездок по россий-
ским городам. Однако передвижной симпо-
зиум Nemoskva, затеянный директором по 
региональному развитию ГЦСИ — РОСИ-
ЗО и комиссаром Уральской индустриаль-
ной биеннале Алисой Прудниковой (соорга-
низатор — Центр изящных искусств BOZAR 
в Брюсселе), отличается необычным фор-
матом и небывалым составом зарубежных 
участников. Перед соблазном прокатиться 
по Транссибу не устояли, например, куратор 
ныне проходящей Х Берлинской биеннале 
Габи Нгкобо, профессор Института Курто Са-
ра Уилсон, редакционный директор изда-
тельства Thames & Hudson Роджер Торп и ис-
полнительный директор центра Para Site 
в Гонконге Космин Костинас, всего — 60 че-
ловек. Столь внушительную компанию зару-
бежных профессионалов в сфере современ-
ной культуры так далеко у нас еще не зама-
нивали. На местах они читают лекции, уча-
ствуют в дискуссиях, отсматривают портфо-
лио-ревю местных художников, для кото-
рых, в свою очередь, это отличная возмож-
ность заявить о себе, услышать профессио-
нальное мнение и установить контакты.

Судя по исследованию в регионах, опу-
бликованному на сайте проекта, культур-

ная активность во многих из них еле те-
плится. Впрочем, и остановки «культурно-
го» поезда в избранных городах, как прави-
ло, однодневные, а на собеседования с ху-
дожниками отведено по два-три часа. За-
то у организаторов далеко идущие планы: 
в следующем году превью проекта пока-
жут на Венецианской биеннале, а выставку 
Nemoskva (ее состав определится позже) — 
в Брюсселе, еще через год — в Москве, по-
том проект проедется по регионам России, 
дальше его планируют, как заявлено в бу-
клете, развивать в странах СНГ и БРИКС. 
Большой вопрос, не устареют ли к тому вре-
мени собранный четыре года назад матери-
ал и вообще актуальность этого начинания. 
А пока симпозиум сопровождает скромных 
размеров экспозиция с нескромным назва-
нием «Большая страна — большие идеи» 
(куратор — Александр Буренков), и всякий 
раз ей приходится нестись впереди поезда 
с кураторами, чтобы успеть к их прибытию 
расположиться на месте.

Это нереализованные проекты художни-
ков, представленные в виде эскизов, маке-
тов, описаний. Всего их пятнадцать, что, ко-
нечно, до обидного мало для «большой стра-
ны». Зато они честно обращены к местной 
проблематике, которая, вероятно, изумит 
заезжих гостей. В них не декларируется ни-
чего ныне модного в художественных кру-
гах, и к понятиям с приставкой «пост-» там 
не апеллируют, в основном это довольно 
трогательные работы, в которых художни-
ки предстают деятельными, ответственны-
ми подвижниками.

Так, нижегородец Владимир Чернышев 
с 2013 года работает над проектом «Забро-
шенная деревня». Он начинал с того, что на-
носил черной краской на полуразрушен-
ные деревенские постройки различные фи-
гуры, снимал это на фото и видео. В планах 
художника — создание на пленэре всякого 
рода инсталляций с использованием гудро-
на и мешковины, а потом — и студийных 
работ с найденными в деревнях артефакта-
ми. Саратовец Андрей Сяйлев работает над 
проектом «Двор как художественная ситуа-
ция», который предполагает участие жиль-

цов домов, образующих дворы. Их хаотиче-
ское живое устройство будет переосмысле-
но, так возникнут «ситуации» — скажем, сте-
на из старых почтовых ящиков или галереи 
в виде сараев, в каждом из которых вещи бу-
дут разобраны и систематизированы.

Уроженец Владивостока Кирилл Крюч-
ков занимается стрит-артом и организует 
рейвы, с последними связан его нереализо-
ванный проект «Расщепление лишнего с по-
мощью звука». На лесных полянах окрест-
ных островов будут установлены саунд-сис-
темы, но от танцев он предлагает гостям от-
влечься с пользой: заняться сбором мусора. 
Художник уверен, что это повысит культур-
ный уровень любителей техно. Павел От-
дельнов (родился в Дзержинске, живет и ра-
ботает в Москве) в проекте «Психозойская 
эра» исследует резервуары, заполненные 
жидкими отходами промышленного произ-
водства, ставшие не только частью ландшаф-
та, но и экологической проблемой, о масшта-
бах которой в России свидетельствуют сним-
ки со спутников Google. Художник планиру-
ет показать эти резервуары в виде живопис-
ных объектов, вырезанных из древесных 
плит, сопроводить документами и рассказа-
ми очевидцев.

Нижегородская группа «Провмыза» (Га-
лина Мызникова и Сергей Проворов), в свое 
время представлявшая Россию на Венеци-
анской биеннале, планирует создать видео 
«Мука изображения». А для этого снять на 
мукомольном заводе чернокожих рабочих, 
которые в ходе перформанса под оперные 
арии покроются сначала мукой, потом — 
молоком, затем сквозняк развеет муку с их 
тел, а остатки смоются водой. Художники на-
стаивают на том, что все это — исследование 
свойств цвета, фактур, метафора превраще-
ний. Но попробуй убеди в этом хоть одного 
западного куратора.

Впрочем, три недели путешествия по 
Транссибу (во Владивосток поезд прибудет 
6 сентября) — опыт весьма экстремальный 
и, возможно, даже способный перевернуть 
сознание. А для «немосквы» и остального ми-
ра — еще и шанс получше узнать и понять 
друг друга.

ПРОЕКТ ИСКУССТВО

Искусство идет впереди паровоза
в проекте Nemoskva

Одно из самых масштабных 
зальцбургских событий это
го лета — премьера новой по
становки оперы Ганса Вер
нера Генце «Бассариды». 
В 1966 году массивная опер
ная адаптация «Вакханок» Ев
рипида возникла благодаря 
заказу того же Зальцбургско
го фестиваля. Ее тепереш
нее появление на фестива
ле — результат совместной 
работы дирижера Кента На
гано и режиссера Кшиштофа 
Варликовского. Рассказыва
ет Сергей Ходнев.

 У сорокалетнего Генце 
с его пламенеющими левыми 
убеждениями притягательность 
Диониса — «разрушителя оков», 
хтонического божества не столь-
ко винопития, сколько самозаб-
вения, бунта и массового экста-
за — вопросов не вызывала. Вот 
его либреттисты Уистен Хью 
Оден и Честер Калман (пятнадца-
тью годами ранее они работали 
со Стравинским над «Похожде-
ниями повесы») — те более на-
стороженно смотрели на роль 
«сыроядного бога» в событиях ев-
рипидовских «Вакханок», воз-
можно, самой ужасающей пьесы 
из всего наследия афинских тра-
гиков.

Престарелый Кадм уступа-
ет трон Семивратных Фив свое-
му внуку Пенфею; тот не на шут-
ку встревожен популярностью 
нового культа: женщины (кото-
рых зовут бассаридами) совер-
шают пугающие радения в честь 
неведомого прежде Диониса, ко-
торый меж тем приходится Пе-
нфею кузеном — сыном его те-
тушки Семелы. Царь пытается 
принять строгие меры, но не-
преодолимо обаятельный чуже-
земец (Дионис собственной пер-
соной, как выясняется) убеждает 
его подсмотреть за бассаридски-
ми таинствами, переодевшись 
в женское платье. В результате 
Агава, мать Пенфея, в припадке 
священного безумия убивает сы-
на, приняв его за звереныша.

Для Одена и Калмана поеди-
нок Пенфея с Дионисом — про-
тивостояние всемогущего, но 
зловещего манипулятора с че-
ловеком дюжинным, но чест-
ным в своем аскетичном идеа-
лизме. Для Генце — противобор-
ство двух музыкальных пластов: 

общепонятного, привычного 
уклада Пенфеева царства и тем-
ного дионисийского буйства. Пе-
дантично расставляющая громо-
гласные кульминации партиту-
ра, в которой хватает головной, 
программной старомодности 
(определение «прокисший Ри-
хард Штраус» даже самому Ген-
це нравилось), грандиозна. Кен-
ту Нагано теперь понадобилось 
задействовать для ударников бо-
ковой балкон, иначе невозмож-
но было разместить нужный со-

став музыкантов Венского фи-
лармонического оркестра в про-
странстве Скального манежа.

Ромео Кастеллуччи вступил 
с этим пространством в схват-
ку почти что голыми руками — 
и выиграл. Кшиштоф Варликов-
ский и его художник-постанов-

щик Малгожата Щесняк сооруди-
ли сложную и многодельную га-
лерею-декорацию от одного края 
сцены до другого — и не преуспе-
ли. Есть некий ритуальный зал, 
где в стеклянном гробу покоит-
ся Семела, есть официальный по-
кой, где действует правящее се-
мейство с их присными и дворцо-
вой стражей (почему-то обряжен-
ной под итальянских карабине-
ров), есть спальня с тонкими при-
метами 1960-х, но при взгляде из 
зала важные мелочи в этом длин-
нющем сценографическом пена-
ле просто-напросто теряются.

Режиссер мимоходом пробу-
ет было намекнуть на то, что вак-
ханки вместе с их предводите-
лем — коллективное олицетворе-
ние религии, которая-де — опиум 
для народа; проблески конкрети-
ки можно увидеть в том, что пре-
восходный американский тенор 
с индо-цейлонскими корнями 
Шон Паниккар (Дионис) одет во 
что-то смутно ближневосточное. 
И все же Варликовскому явно ин-
тереснее не массовая религиоз-
ная мания, а моральная гниль, 
которая и без дионисийства разъ-
едает семью закомплексованного 
Пенфея (канадский баритон Рас-
сел Браун). Показательнее всего 
в этом смысле тяжеловесное ин-
термеццо «Суд Каллиопы». Там, 
где либреттисты и композитор 
предполагали стилизованную 
под рококо изящную похабень, 
Варликовский создает картину, 
которая, видимо, должна метить 
уж сразу в «Сало» Пазолини. Агава 
(именитое меццо Таня Ариане Ба-
умгартнер), ее сестра Автоноя (со-
прано Вера Лотте Бёкер), прори-
цатель Тиресий (тенор Николай 
Щукофф), Начальник стражи (бас-
баритон Карой Семереди) и стай-
ка голых мальчиков в ошейниках 
долго пытаются вести себя вопи-
юще разнузданно — а получается 
порядком скучно.

В спектакле все равно есть мо-
менты не по-оперному утробной 
жути, как тот же фатальный диа-
лог Пенфея с Дионисом или фи-
нальная часть, где старый инва-
лид Кадм (Уиллард Уайт) с мучи-
тельным спокойствием врача го-
ворит обезумевшей Агаве, толь-
ко что порешившей сына топо-
ром в собственной спальне, при-
мерно так: «Дочь, посмотри вни-
мательнее, чья это голова у тебя 
в руках? Нет, это не голова льва, 
взгляни еще раз». Но и в таком ви-
де отталкивающая история о ги-
бели буржуазного семейства до 
Еврипида все-таки не дотягивает.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Как царь потерял голову
«Бассариды» на Зальцбургском фестивале

Компания «Уралкалий» поставила под 
сомнение прозрачность процесса бан
кротства команды «Формулы1» Force 
India, в результате которого контроль 
над ней должен перейти консорциуму 
инвесторов, возглавляемому канад
ским предпринимателем Лоуренсом 
Строллом, отцом гонщика команды 
Williams Лэнса Стролла. В «Уралкалии», 
ключевым акционером которого явля
ется Дмитрий Мазепин (его сын Ники
та Мазепин — тоже гонщик), считают, 
что действия назначенных британским 
судом внешних управляющих коман
ды, отвергнувших предложение рос
сийской компании, «могут не отвечать 
интересам ее кредиторов, акционеров 
и иных заинтересованных лиц, а так
же интересам спорта в целом». «Урал
калий» уже заявил протест на действия 
внешних управляющих и рассматрива
ет возможность дальнейших шагов.

 Компания «Уралкалий» вчера рас-
пространила заявление, в котором говорит-
ся о попытке получить контроль над коман-
дой «Формулы-1» Force India. С конца июля 
она находится под внешним управлением, 
введенным по требованию кредиторов. 
В частности, Mercedes, которому Force India 
задолжала €11 млн за поставки силовых 
установок, и гонщика команды Серхио Пе-
реса — мексиканцу недоплатили €4 млн. Об-
щий же долг предприятия, с 2007 года при-
надлежащего индийскому предпринимате-
лю Виджаю Маллье (на родине его обвиняют 
в причастности к отмыванию денег), состав-
ляет €178 млн.

Как говорится в заявлении «Уралкалия», 
3 августа компания передала назначенным 
судом внешним управляющим Джеффри По-
лу Роули и Джейсону Дэниелу Бейкеру свои 
предложения о покупке Force India. Россий-
ской стороной были выдвинуты два вари-
анта. Первый предусматривал «сохранение 
Force India в качестве действующего пред-
приятия и приобретение контрольного па-
кета акций команды». Второй предполагал 
«полный выкуп бизнеса и активов коман-
ды у компании, находящейся под внешним 
управлением, чтобы обеспечить продолже-
ние бизнеса в рамках нового юридического 
лица». В «Уралкалии» утверждают, что пред-
ложение содержало как гарантии выделения 
финансирования, достаточного для удовлет-
ворения требований всех кредиторов, так 
и обязательство выделения средств «для по-

полнения оборотного капитала и запуска но-
вой инвестиционной программы сроком на 
пять лет». О каких именно суммах шла речь, 
в «Уралкалии» не сообщили. Однако, как зая-
вил 

”
Ъ“ независимый директор «Уралкалия» 

Пол Остлинг, возглавлявший группу, гото-
вившую заявку на приобретение Force India, 
компания ясно давала понять, что готова об-
суждать «улучшенные предложения».

Но внешние управляющие предпочли 
принять предложение других претенден-

тов на покупку Force India — консорциума, 
возглавляемого канадским предпринима-
телем Лоуренсом Строллом, отцом гонщика 
Williams Лэнса Стролла. Отметим, что после 
того, как было объявлено о скором переходе 
Force India под контроль Стролла-старшего, 
переход в команду его сына считался лишь 
вопросом времени. Примечательно, что сын 
ключевого акционера «Уралкалия» Дмитрия 
Мазепина Никита также гонщик и на данный 
момент является участником программы раз-
вития Force India. Впрочем, господин Остлинг 
уверяет, что заявка на покупку Force India не 
была сопряжена с «условием подписать кон-
тракт с кем-то из гонщиков». Добавим также, 
что формальный переход контроля над Force 
India к Лоуренсу Строллу еще не произошел. 
Команда пока держится на плаву, но средств 
у нее, по неофициальным данным, осталось 
не более чем на одну-две гонки.

В «Уралкалии» отметили, что попытки при-
обрести Force India наталкивались на проти-
водействие внешних управляющих. В част-
ности, ими была отвергнута идея провести 
торги в форме подачи каждым участником 
лучшего и итогового предложения в запеча-
танном конверте с их последующим вскрыти-
ем в присутствии представителей заинтере-
сованных покупателей. Кроме того, россий-
скую сторону не раз ставили в очень жесткие 
временные рамки. Так, 4 августа внешние 
управляющие сообщили, что заявка «Уралка-
лия» будет рассмотрена только при условии, 
что компания предоставит обязывающее со-
глашение с акционерами Force India по вы-
купу их долей не позднее 16:00 GMT 6 авгу-
ста. Таким образом, в распоряжении «Уралка-
лия» был лишь один рабочий день. Положе-
ние усугублялось тем, что для выкупа акций 
у Виджая Малльи требовалось согласие 13 ин-
дийских банков, которым он задолжал. В ка-
честве крайнего срока получения согласия 
внешние управляющие обозначили 17 авгу-
ста, уложиться в столь жесткие временные 
рамки представители «Уралкалия» не могли.

Несмотря на это российская сторона пы-
талась искать варианты, но в какой-то мо-
мент, уверяют в компании, внешние управ-
ляющие просто перестали выходить на 
связь. Единственное сообщение от них было 
получено 7 августа, в нем «Уралкалий» уве-
домили о том, что Force India перейдет под 
контроль других инвесторов.

«Уралкалий считает, что действия внеш-
них управляющих команды Force India мо-
гут не отвечать интересам ее кредиторов, ак-
ционеров и иных заинтересованных лиц, 
а также интересам спорта в целом»,— гово-
рится в заявлении компании. Как заявил 

”
Ъ“ Пол Остлинг, «Уралкалий» формально 

уже уведомил внешних управляющих о сво-
их возражениях и ведет консультации с юри-
стами относительно дальнейших шагов.

Афсати Джусойти

СДЕЛКА

«Уралкалию» 
мешают разогнаться
Компания оспаривает отказ в покупке 
команды «Формулы-1» Force India

Попытка «Уралкалия»  приобрести 
команду  «Формулы1» Force India 
вступила в противоречие с наме
рением канадского миллиардера 
Лоуренса Стролла (справа) обес
печить своему сыну Лэнсу место 
за рулем конкурентоспособной 
машины 
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р О С С И Й С К И Е  К О М А Н Д Ы  В  « Ф О Р М У Л Е 1 »

Впервые российская команда в «Формуле-1» появилась 
в 2005 году, когда канадский бизнесмен российского 
происхождения Алекс Шнайдер за $50 млн приобрел 
у Эдди Джордана команду Jordan. Сезон 2005 года 
из-за запрета на смену названия по ходу чемпионата 
команда провела под прежним названием. Однако 
уже в 2006 году она была переименована в Midland F1 
и выступала под российским флагом. История первой 
российской команды в «Формуле-1» получилась недол-
гой: Midland никак не удавалось подняться хотя бы до 
уровня середняков чемпионата, и уже в сентябре 2006 
года господин Шнайдер продал «конюшню» голландской 
компании Spyker Cars за $106,6 млн. Примечательно, 

что уже в 2007 году Spyker Cars также рассталась с ко-
мандой, продав ее Виджаю Маллье, который переиме-
новал «конюшню» в Force India.

Второй и пока последней командой, выступавшей 
в «Формуле-1» под российским флагом, была Marussia. 
Создана она была в 2010 году на базе Virgin F1 
Ричарда Брэнсона, продавшего контрольный пакет 
акций компании всего за €12 млн Marussia Motors, 
пытавшейся наладить выпуск в России суперкаров. 
Marussia F1 просуществовала до ноября 2014 года, 
когда она была признана банкротом. Активы команды 
перешли к Manor, но и новые владельцы не смогли 
вывести команду на должный уровень.

Артисты долго пытают
ся вести себя вопиюще 
разнузданно,  
но получается  
порядком скучно   
ФОТО SALZBURGER 

FESTSPIELE / BERND UHLIG

Кшиштофу Варликовскому явно 
интереснее не массовая религиоз-
ная мания, а моральная гниль,  
которая и без дионисийства  
разъедает семью закомплексован-
ного  Пенфея

Примечательно, что сын ключевого акционера 
«Уралкалия» Дмитрия Мазепина также гонщик 
и на данный момент является участником  
программы развития Force India
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